
“Promoveremos 
la autonomía 
económica de 
las mujeres”

MINISTRA DE LA MUJER Y EQUIDAD DE GÉNERO, ANTONIA 
ORELLANA, AD PORTAS DE CONMEMORACIÓN DEL 8-M:

Titular de cartera habló con 
Diario Concepción sobre desafíos 
para 2023, como preámbulo  
al Día Internacional de la Mujer.
CIUDAD PÁGS 5-7
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Obesidad: En Chile 
falta prevención  
y educación
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70 empresas 
del Biobío han 
postulado al 
Subsidio Laboral 
de Emergencia 

 FOTO: GOBIERNO DE CHILE

Daniela Dresdner, delegada presi-
dencial del Biobío, calificó el desafío 
de la reconstrucción como “gigantes-
co”, considerando el espacio rural, 
que no involucra solo viviendas, sino 
también sistemas productivos.

“Utilizar los 
incendios con fines 
pequeños es reírse 
de las personas”

POLÍTICA PÁGS. 4-5
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Hospital Regional  
se renueva con una 
inversión de más  
de $4 mil millones
Pondrán en marcha nueve proyectos 
que incluyen desde servicios  
higiénicos para pacientes hasta  
equipamiento con tecnología de 
punta para citogenética y pabellones.
CIUDAD PÁGS. 10-11

EDITORIAL: COVID-19: TRES AÑOS DE LECCIONES Y DESAFÍOS

Domingo 5 de marzo de 2023, Región del Biobío, N°5375, año XV

“Disminuye la expectativa de vida en 10 
años”, advierte el doctor Francisco 
Pacheco, presidente de la Sociedad Chilena 
de Cirugía Bariátrica y Metabólica. 
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Horacio Lara Marchant nació 
en Concepción el 24 de enero de 
1860. Su padre fue el periodista 
Manuel Jesús Lara y su madre 
Apolinaria Marchant. 

Recibió su educación en el Liceo 
de Concepción. Se inició muy jo-
ven en el mundo de las letras y el 
periodismo. A los 15 años publicó 
sus primeros ensayos en “La Re-
vista del Sur”, diario fundado por 
su padre en 1864 que alcanzó gran 
circulación en la época. 

En 1876 ocupó la presidencia de 
la Academia Literaria “El Porve-
nir”. A la muerte de su padre en 
1881, asumió la redacción en jefe 
de “La Revista del Sur”. 

Un año más tarde fue designa-
do regidor municipal. Su vincula-
ción a la Sociedad de Instrucción 
Primaria y a la Sociedad Francis-
co Bilbao, amplió su actividad co-
munitaria en Concepción. Publi-
có en esos años obras como “La 

toria de su nación”. 
Una vez libre, Horacio Lara se 

trasladó a la capital, donde retomó 
su trabajo periodístico escribien-
do para el diario “la Democracia” 
y realizando colaboraciones para 
“La Discusión” de Chillán y el pe-
riódico “El Mariluán” de Victoria. 

El 1895 Lara realizó una selec-
ción de los artículos costumbris-
tas de Pedro Ruiz Aldea, a quien 
llamaban el “Jotabeche del Sur”, 
colección llamada “Tipos y Cos-
tumbres Chilenas”, que se trans-
formó en uno de los clásicos de la 
literatura costumbrista nacional. 

Horacio Lara Marchant, fue un 
penquista que a través de su plu-
ma dio a conocer parte importan-
te de nuestra historia. Falleció en 
1897. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico.

Revolución Moral”, “Voltaire”, “El 
Maestro Ciruela”, así como su es-
tudio histórico “Concepción en 
1810 y 1812”, el que obtuvo el pri-
mer premio en un certamen lite-
rario realizado por la Municipali-
dad de Concepción en 1887. 

En sus textos destacaba su esti-
lo argumental, imparcialidad y su 
fuerte convicción liberal. Uno de 
sus artículos más reconocidos fue 
el titulado “La Prensa en el Banco 
de los Acusados”, de 1886, en el 
cual hace una defensa de la liber-
tad de expresión en el periodismo. 

Al ser nombrado Secreta-
rio de la Intendencia del 
Ejército de La Araucanía, 
tuvo que fijar residencia en 
Angol. Allí colaboró con el 
diario “El Colono” publi-
cando ensayos 
como “Relación 
Cronológica de los 
Historiadores Gene-

Emprendedores del Bío BíoHoracio Lara Marchant
rales de Chile”, “El Origen del Idio-
ma Araucano”, “Los Terremotos 
de Chile” y “Crónica de La Arauca-
nía”, la que sería su obra principal. 

En 1890 volvió a Concepción y 
fundó el diario “El Correo del Sur”. 
Durante la Revolución de 1891, 
tomó una tendencia Balmacedis-
ta, defendiendo al presidente y a 
su administración. Derrocado el 
presidente, la imprenta y su diario 
fueron asaltados y destruidos. Fue 
perseguido, su casa sufrió saqueos 
y se le mantuvo encarcelado sin 
derecho a defensa durante dos 

años, hasta que la Corte Supre-
ma lo liberó, acogiendo una 

petición de los Caciques de 
La Araucanía, quie-

nes además, le ofre-
cían sus tierras 
como patria por 
considerarlo “el 
cantor de sus 

glorias en la his-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA ESPINOZA NAVARRETE 
Seremi de Energía del Biobío

La energía es un pilar fundamen-
tal en nuestras vidas, estamos tan 
acostumbrados a que esté disponible 
24/7 que la mayor parte del tiempo 
no la utilizamos de forma adecuada. 
Es por esto, que es relevante promo-
ver una cultura de Eficiencia Energé-
tica, que concientice a la ciudadanía 
sobre su importancia.  

Pero ¿qué es la Eficiencia Energé-
tica?, este concepto puede sonar 
como algo muy técnico, pero es sen-
cillo y a la vez fundamental: apunta 

2021 se aprobó la primera Ley de Efi-
ciencia Energética (N°21.305) y el 
Plan Nacional, que considera un con-
junto de medidas para los sectores: 
productivos, transporte, edificacio-
nes y ciudadanía. Por otro lado, a ni-
vel regional, como seremía del Biobío 
hemos materializado distintas ini-
ciativas y actividades que buscan im-
plementar una cultura eficiente me-
diante la concientización por medio 
de la sociabilización e interacción 
directa con la ciudadanía. 

Hemos recorrido las 33 comunas 
del territorio, realizando capacita-
ciones, charlas y talleres a familias, ni-
ños, jóvenes y adultos, así como, a 
funcionarios públicos y al sector pri-
vado, todo con el objetivo de homo-
logar conceptos y generar conciencia 
de la relevancia de optimizar el uso de 
los recursos energéticos. 

Durante el 2023 continuaremos 
trabajando, para promover e interio-
rizar este concepto en la ciudadanía. 
Nuestros esfuerzos se centrarán en 
que todas y todos utilicemos solo los 
recursos que sean necesarios, lo cual 
nos permitirá a la vez disminuir los ín-
dices de contaminación de nuestras 
ciudades. Todo esto, aplicando la me-
dida climática más óptima de todas:  
Eficiencia Energética. 

a usar bien la energía, o sea, ocupar 
la que sea estrictamente necesaria en 
cada una de nuestras actividades. Al 
bajar el consumo de energía, pode-
mos ahorrar, mejorar nuestra calidad 
de vida y aumentar la productividad 
y competitividad de nuestras em-
presas. 

Hoy domingo 5 de marzo celebra-
mos el Día Mundial de la Eficiencia 
Energética, pero, este 2023 como Mi-
nisterio de Energía, en colaboración 
con distintas instituciones relaciona-
das, queremos potenciar no sólo un 
día en particular sino todo el mes, 
para enfocarnos en actividades que 
sirvan para difundir la Ley y los dis-
tintos ejes descritos en el Plan Nacio-
nal: Vivienda, industria, transporte y 
formación ciudadana. 

Nuestra hoja de ruta como Go-
bierno tiene como foco principal me-
jorar la calidad de vida de las perso-
nas e impulsar acciones hacia una 
transición socioecológica justa, la 
cual se vincula directamente con el 
buen uso de los recursos energéticos 
que nos permitirá transfórmanos en 
un país carbono neutral al 2050. 

Para alcanzar esta meta, la Efi-
ciencia Energética cumple un rol cla-
ve, porque nos permitirá reducir las 
emisiones un 35%. Para lograrlo, el 

Durante el 2023 
continuaremos 
trabajando, para 
promover e 
interiorizar este 
concepto en la 
ciudadanía.

La medida climática 
más óptima de todas: 
Eficiencia Energética

En el contexto de las medi-
das implementadas por el Plan 
Integral de Contingencia por la 
falla del Puente Ferroviario, el 
seremi de Transportes y Tele-
comunicaciones de Biobío, 
Héctor Silva, anunciaron el ini-
cio de la marcha blanca para la 
Pista Solo Buses que operará 
en el Puente Llacolén. 

La iniciativa comenzará a 
operar este lunes 6 de marzo, 
con el objetivo de facilitar la 
operación de taxibuses ur-
banos, buses de acercamien-
to de Fesur y vehículos de 
emergencia. 

 
 

Fernando Morales-Parada 
@fmorales_ubb 
“Restricción vehicular de 1 día 
x Nº de patente, razonable. 
Pero una vía en puente llaco-
len para micros y 1 para todo 
el resto. Luego se extrañarán 
de los embotellamientos, plop. 
Ni hablar de buses hasta hora-
rios razonables de noche, au-
toridad y micreros en anar-
quía #Concepcion” 
 
Boris Opazo @Borisopazoi 
“Mientras no pongan un cara-
binero a controlar a los camio-
neros,  los tacos van a conti-
nuar, una via exclusiva para 
buses no se necesita. Y menos 
en el Puente Llacolén”. 
 
Ricardo Tróstel Provoste 
@RicardoTrostelP 
“Estos últimos días he visto pu-
ras quejas por la pista “Solo 
Buses” en el Puente Llacolen, 
que conecta las pistas “Solo 
Buses” de P. Aguirre Cerda en 
San Pedro, y la de Los Carrera 
en Conce; acompañado por 
un “nadie lo respetará”. Eso úl-
timo solo perjudica a los usua-
rios del Transporte Público”. 
 
Pedro Venegas 
@pvenegasguerra 
“Pienso que es una mala polí-
tica de mitigar la congestión 
en esta vía, con esta medi, en 
especial, en inicio de año labo-
ral, lo que traerá un mayor 
trastorno vial, en esta arteria”.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 
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EDITORIAL

El 3 de marzo de 2020 se confirmaba el primer 
caso de Sars Cov-2 en el país. A los pocos días 
después ya eran miles las personas contagiadas 
con el virus en Chile. lo que obligó a tomar me-

didas sanitarias inéditas para evitar su propagación. 
Distanciamiento físico; cuarentenas; reportes diarios; 
procesos de vacunación, fueron algunas de las acciones 
adoptadas por las autoridades para enfrentar al corona-
virus. 

“Las cifras confirman una baja de contagios y de leta-
lidad. Si uno revisa el número de personas hospitaliza-
das por Covid en camas críticas tiene cifras muy bajas 
(82 en UCI a nivel nacional, 63 con ventilación mecáni-
ca y 293 camas disponibles), lo que ha permitido usar las 
unidades críticas para otras patologías”, es lo que deta-
lló el seremi (s) de Salud, Hugo Rojas, sobre la situación 
actual del Biobío en relación con la pandemia. 

No obstante, después de tres años y una disminución 
en la cantidad de contagios a nivel nacional y regional, 
las autoridades hacen énfasis en que aún falta mucho 
para dar por controlado el virus.  

Frente a eso, para los especialistas de la salud es cla-
ve mantener la comunicación de riesgo y recalcar la ne-
cesidad de la vacunación. 

En un comienzo, la comunidad se adhirió a los prime-
ros procesos de vacunación llegando hasta un 97% de co-

Covid-19: tres años  
de lecciones y desafíos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Plan de movilidad  
  
Señora Directora: 

Espero que las medidas adopta-
das por la autoridad y que han 
sido informadas de manera inten-
siva estas últimas semanas real-
mente funcionen y no tengamos 
que vivir otro marzo con alta con-
gestión en las calles de la zona, 
con conductores desesperados 
por no poder avanzar y taxibuses 
atrapados en medio de los tacos 
sin poder mejorar sus tiempos de 
deslazamiento. Ojalá que todos 
podemos colaborar para hacer de 
“comienzo” de año laboral de algo 
más y mejor que bocinazos, insul-
tos y accidentes. 

 
Patricio Castro P. 
 
A 50 años del golpe de estado 
  
Señora Directora: 

Ha llegado marzo con su históri-
ca carga por ser el mes del inicio a 
clases y el pago de patentes entre 
otras cosas. En forma paralela y de 
manera especial, también las re-
des sociales comienzan a encen-
derse con opiniones o reflexiones 
respecto del cincuentenario del 
golpe de estado de 1973. 

Por un lado el gobierno, la “clase 
política”, los medios de comunica-
ción, la academia y, obviamente, 
las víctimas de la represión se alis-
tan para recordar, desde sus pro-
pias perspectivas esta dolorosa fe-
cha que aún no logra sanar las he-
ridas resultantes de una política de 
Estado basada en la doctrina de 
seguridad nacional que transfor-
mó a un sector de chilenos que 
pensaba distinto en enemigos de 
la patria, que fueron detenidos, 
exonerados, fusilados o hechos de-
saparecer por el grave delito de 
pensar distinto. 

El gobierno del Presidente Bo-
ric, en un loable esfuerzo está con-
versando con todos los actores 
del país, los de ayer y los de hoy 
con el objeto de consensuar una 
conmemoración en un marco de 
respeto y tranquilidad, realizando 
incluso una propuesta como el 
Plan de Búsqueda de detenidos 
desaparecidos. 

Desde el punto de vista de los 
sobrevivientes, se han valorado los 
esfuerzos del actual gobierno en 
materia de derechos humanos, 
tanto en Chile como en otros paí-
ses, sin embargo, nos parece, que 
habría que retomar una antigua 
aspiración de las organizaciones 

de víctimas de la represión, muy 
bien expresada en reciente entre-
vista por el abogado Nelson Cau-
coto, “reabrir la Comisión Valech y 
abrir la Comisión Rettig”, con el 
objeto de incorporar a las miles de 
víctimas que por distintas razones 
jamás accedieron a la leyes de re-
paración de los gobiernos de la 
transición. Aún cuando las voces 
disonantes no son numéricamen-
te significativas, resulta evidente 
que hay sectores de nuestra socie-
dad que a pesar de los 50 años, aún 
niegan la violación de los derechos 
humanos en Chile. 

Sin odio y sin rencor, aprove-
chemos esta oportunidad para 
concordar leyes que garanticen la 
no repetición y que fortalezcan la 
paz, la democracia y la libertad en 
Chile. 
 
Gabriel Reyes Arriagada. 
 
Sin público 
  
Señora Directora: 

Sigo sin entender, por qué en al-
gunas regiones el fútbol se juega 
con público y en otras, como la 
nuestra, es imposible. 

 
Luis A. Escalona Cerra.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

bertura en los grupos objetivos, pero ahora se observa 
una baja concurrencia.  

“Llevamos recién un 26,1% de vacunados del grupo ob-
jetivo para bivalente que contiene la cepa original del vi-
rus y la Ómicron, que nos protege de subvariantes”, 
agregó Rojas. 

A pesar de la importante disminución de contagios 
diario, en comparación con los primeros años del virus, 
es importante señalar que se deben tomar las precau-
ciones necesarias con la llega del mes de marzo, ya que, 
según expertos, es un periodo de retorno de la carga vi-
ral, y no sólo de coronavirus sino que también de otros 
virus estacionales. 

Los desafíos que quedan por cumplir en materia de 
coronavirus son múltiples.  

El avance del virus evidenció que aún existen falencias 
en el sistema de salud, por lo cual es importante que se 
trabaje en este aspecto y se mejore para enfrentar otros 
virus que puedan afectar a la Región y al país.

El avance del virus evidenció que 

aún existen falencias en el 

sistema de salud, por lo cual es 

importante que se trabaje en este 

aspecto y se mejore.

¡
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“La temporada de 
incendios dura hasta fines 
de abril, dependiendo de 
las condiciones 
meteorológicas”. 

“Veo muy claro el trabajo 
que ha hecho el gobierno, 
pero también la resiliencia 
del pueblo”.

“No estamos hablando solo 
de viviendas, sino también 
de formas de vida que se 
vieron quemadas”.

DANIELA DRESDNER, DELEGADA PRESIDENCIAL DE BIOBÍO:

Ángel A. Rogel A. 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En los últimos días la intensidad de 
los incendios forestales ha bajado. El 
tema ha tenido en vilo a la Región du-
rante las últimas cuatro semanas. Sin 
embargo, la despedida de las brigadas 
extranjeras que vinieron a colaboran 
con la contención del siniestro, este 
viernes, parece contrastar con la pró-
rroga del Estado de Excepción Cons-
titucional de Catástrofe decretada el 
mismo día por el Gobierno. Pero no. 
Para la delegada presidencial, Danie-
la Dresdner, no hay que bajar los bra-
zos y continuar alerta sobre todo en un 
periodo de incertidumbre climática 
(ejemplificó, con lo ocurrido en Anda-
lué, San Pedro de la Paz). 

En esta conversación con Diario 
Concepción, habló de eso, de lo que 
viene en materia de reconstrucción y 
de los momentos vividos en medio de 
la emergencia. 

“La temporada de incendios dura 
hasta fines de abril, dependiendo de las 
condiciones meteorológicas. Pero la 
verdad es que los incendios que tuvi-
mos el mes pasado se produjeron por 
condiciones meteorológicas especia-
les. La conjunción de altas temperatu-
ras, con vientos de 60 kilómetros y una 
humedad baja, no es algo que se dé co-
múnmente. Esas condiciones fueron 
similares cuando se activó el incen-
dio en Santa Ana. Esperamos que no 
se vuelvan a dar, y sin duda, tenemos 
que mantenernos alerta”, sostuvo. 

- ¿Cómo se vive una situación 
como esta desde su cargo? Lo digo, 
porque ni siquiera llevaba un año  
de gestión. 

- Es una situación extremadamen-
te compleja. Una cosa tiene que ver 
con la catástrofe y, lo digo sin proble-
mas, una de las más grandes que ha vi-
vido nuestra Región. Y ser parte de la 
coordinación de las ayudas, ha sido un 
tremendo desafío. Veo muy claro el 
trabajo que ha hecho el gobierno, pero 
también la resiliencia del pueblo, don-
de se te quema la casa y de inmediata 
te pones de pie para reconstruirla. Esa 
resiliencia es la que ha tenido el gobier-
no, generando las soluciones que se 
necesitan. Si se necesitan más briga-
das, ok, si se necesitan apoyo del ex-
tranjero, ok, si se necesitan más avio-

“Utilizar los incendios 
con fines pequeños es 
reírse de las personas”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La autoridad, además, calificó el desafío de la reconstrucción 
como “gigantesco” considerando el espacio rural, que no 
involucra solo viviendas, sino también sistemas productivos.

LA DELEGADA 
presidencial, Daniela 

Dresdner, reconoció que 
hay cosas que mejorar 
desde el punto de vista 

de la administración del 
Estado cuando se trata 

de emergencias. 

nes, ok... Acá lo que más se necesita-
ba era llegar lo más rápido posible. 
De hecho, se llegó con representante 
de las Fuerzas Armadas  de otras regio-
nes. Así lo veo yo, es terrible, pero no 
me puedo quedar parada mirando, 
tenemos que accionar. Y es algo que 
tendremos que seguir haciendo, por-
que el desafío de la reconstrucción es 
gigantesco, porque será diferente a 
otros procesos (…) El desafío es poder 
levantar (la reconstrucción) desde la 
pertinencia territorial de la ruralidad. 
Aquí no estamos hablando sólo de vi-
viendas, sino también de formas de 
vida que se vieron quemadas; de sis-
temas productivos, del alimento de 
la personas. Es muy urgente. 

- ¿Cómo toma las críticas de los 
parlamentarios, algunos solicitan-
do investigaciones porque no se 
actuó a tiempo? 

Las brigadas de Conaf y de 
las empresas forestales 
siguen patrullando, porque 
“tenemos que seguir lo más 
atentos posible”, dijo 
Dresdner.

Brigadas siguen 
patrullando
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vivienda, antes de que lle-
guen las lluvias, porque es lo 
que nos pidió el Presidente.    

- Se dice: “abril lluvias 
mil”, pero con estos cam-
bios climáticos, no sabe-
mos... ¿Hay un plazo es-
pecífico? 

- Estamos hablando de 
poder llegar con las vivien-
das antes de que sea una si-
tuación inaceptable para las 
personas, seguir viviendo en 
carpa... Tiene que ser lo an-
tes posible, no se puede pre-
decir, cuando empezará a 
llover, pero hay que entre-
gar la opción de pasar una 
invierno bajo abrigo. No es 
un desafío sencillo, pero te-
nemos que cumplir. 

- ¿Hay un proyección de 
cuando podría extender-
se la reconstrucción?  

- Vamos a trata de acortar todos los 
tiempos lo que más podamos, tanto en 
construcción de viviendas, como en re-
cuperación de tierras. No tenemos una 
varita mágica para recuperar los sue-
los agrícolas. Eso requiere tiempo. Se 
nos ha dicho dos años. Bueno, hemos 
dicho, tratemos de hacerlo en menos. 

- ¿Qué pasa respecto de las plan-
taciones forestales? ¿Qué opina de 
eso? ¿Se debe comenzar a debatir? 

- Hay que conversar y dialogar abier-
tamente, sin tanto juicio y prejuicio. Se 
debe buscar una solución que sea ade-
cuada para todas y todos los ciudada-
nos. Hay que sentarse a conversar con 
las empresas, que han demostrado 
una gran capacidad de trabajo conjun-
to y colaborativo en esta emergencia. 
No solo en la defensa de las plantacio-
nes, sino también de las viviendas y las 
personas. Han estado ahí. Ese mismo 
espíritu hay que llevar a la conversa-
ción de fondo. 

- Los parlamentarios tienen un rol 
fiscalizador, pero cuando se trata de 
usar con fines políticos, en medio de 
una catástrofe tan grande como esta, 
empieza a hacer algo mezquino. La 
gran mayoría de los representantes 
del Estado, en todos sus niveles, se 
han puesto a disposición del trabajo en 
la catástrofe. Hemos visto parlamen-
tarios en terreno, ayudando, y pre-
guntando en que pueden ser útil. Ese, 
creo, es el espíritu correcto. Estamos 
hablando de una catástrofe que afec-
tó a personas. Utilizarlo con fines pe-
queños y mezquinos, es un poco reír-
se de la catástrofe que le ocurrió a 
esas personas (…) No digo tampoco 
que todo haya estado perfecto, porque 
siempre hay cosas que se pueden me-
jorar, y es importante hacer ese aná-
lisis, porque los incendios forestales 
con esta características, a propósito 
del cambio climático, llegaron para 
quedarse. Tenemos que tener nuestras 
instituciones preparadas. 

- También se ha criticado el pro-
ceso de entrega de viviendas de 
emergencia... 

- Ha sido complejo, porque no tene-
mos una reacción de emergencia ade-
cuada a la ruralidad. Instalar 10 vivien-
das de emergencias en la ciudad es 
una cosa, pero otra muy diferente es 
instalar 10 viviendas en el campo, con 
varios kilómetros de distancia entre 
una y otra, con terrenos diferentes, la 
inexistencia de alcantarillado... Cuan-
do digo que nuestras instituciones no 
están adecuadas a la ruralidad, tiene 
que ver con un desafío que tenemos y, 
al mismo tiempo, responder ahora. 
Es lo que nos tocó y es nuestra respon-
sabilidad hacerlo de la mejor manera. 
Si hay una vivienda mal construida 
como ocurrió en Tomé, se tiene que 
arreglar. Todas la viviendas tienen ga-
rantías, y vamos a velar por la buena 
instalación. En ese caso, cambiamos 
la empresa. Es algo que vamos a tener 
que seguir haciendo si es necesario, 
porque estamos hablando de 1.200 

A casi un año de Gobierno: “estoy orgullosa”

“Estoy bastante orgullosa de los avances, este año, del gobierno del Pre-
sidente, Gabriel Boric”, dijo la delegada presidencial, aunque admitió que no 
ha sido “un año sencillo” con el retorno a la presencialidad, los hechos de 
violencia, la sensación inseguridad y los problemas de la congestión en la Región. 

Dijo que se ha podido avanzar, por ejemplo, en nuevos sistemas de trans-
porte como Cañete, Santa Juana o Curanilahue; en Educación, los fondos 
para reparar colegios, donde se han invertido $7 mil millones en 37 estable-
cimientos de la Región; los $300 mil millones de presupuesto con cuenta el 
MOP “uno de los más grandes de la historia” de la cartera; el cierre de Boca-
mina; el plan de emergencia habitacional; y el copago cero en Salud.  

Destacó los avances en la disminución de delitos Macrozona Sur 
y la recuperación de espacios públicos. Igual reconoció que existe una 
sensación de inseguridad y se está trabajando en ello. 
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“La reforma previsional (...) 
también se hace cargo de 
las lagunas que tenemos las 
mujeres por tareas de 
cuidado”. 

“Este 2023 nuestro centro va 
a ser seguir impulsando la 
Ley Integral de Violencia 
Contra las Mujeres hasta 
que sea ley”.

“En el presupuesto 2023 se 
creó un fondo de más de $3 
mil millones para iniciativas 
concretas para la diversidad 
de mujeres”. 

MINISTRA DE LA MUJER Y EQUIDAD DE GÉNERO, ANTONIA ORELLANA, ANTE NUEVA CONMEMORACIÓN DEL 8-M

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Ad portas del primer 8-M de la ad-
ministración del Presidente, Gabriel 
Boric, que se ha planteado como un 
gobierno feminista, en que todas las 
acciones deben estar enfocadas en 
la paridad de género e igualdad en 
la arena institucional y política, se es-
peran múltiples anuncios en bene-
ficio de las mujeres.  

La ministra de la Mujer y Equidad 
de Género, Antonia Orellana, con-
versó en exclusiva con Diario Con-
cepción y aseguró que como Go-
bierno conmemorarán el 8 de mar-
zo fortaleciendo la agenda de 
trabajo con acciones concretas que 
permitan a las mujeres vivir un “Chi-
le para Todas”, una iniciativa que 
tiene el sello de transversalización 
del enfoque de género en todas las 
áreas de gestión del Gobierno.  

“Por ejemplo, la reforma previsio-
nal no sólo es una propuesta para 
terminar con las AFP y crear un se-
guro social con pensiones dignas, 
sino que también se hace cargo de 
las lagunas que tenemos las mujeres 
por tareas de cuidado. En 2022 el 
foco estuvo en reconstruir el minis-
terio y enriquecerlo para recuperar 
las confianzas con sus trabajadoras 
a nivel nacional y la sociedad civil. 
Este 2023 nuestro centro va a ser 
seguir impulsando la Ley Integral 
de Violencia Contra las Mujeres has-
ta que sea ley y recuperar y promo-
ver la autonomía económica de las 
mujeres”, comentó. 

 - ¿Cómo se trabajará esta auto-
nomía económica? 

- La catástrofe que se anunció no 
fue tal  y hoy  tenemos mejores pers-
pectivas económicas que hace un 
año. En 2022, a través de las inicia-
tivas Chile Apoya nos esforzamos 
por recuperarnos del retroceso que 
trajo la pandemia. Este 2023 nues-
tros esfuerzos están en asegurar la 
autonomía económica de las muje-

“Vamos a promover la autonomía 
económica de las mujeres”
Iniciativa no sólo es un elemento vital para una vida digna, sino también para prevenir la violencia de 
género. Destacó que el lunes se votará en el Congreso la creación de una pensión de reparación para los 
niños y niñas que quedan huérfanos producto del femicidio. 

 FOTO: FACEBOOK MINISTERIO DE LA MUJER Y LA EQUIDAD DE GÉNERO

res en una agenda conjunta con Tra-
bajo, Economía y Hacienda. Autono-
mía que no sólo es un elemento cla-
ve para la vida digna, sino también 
para prevenir la violencia de género.  

La economía de las mujeres es un 
asunto de desarrollo, no podemos 
olvidar que somos un país en el que 
ocho de cada 10 hogares monopa-
rentales son sostenidos por mujeres 
solas. Por lo tanto, apoyar su bienes-
tar y autonomía es apoyar a miles de 
familias. 

El presupuesto del Ministerio de 
la Mujer y Equidad de Género se ex-
pandió en 8,7% para fortalecerlo (...) 
Además, en el presupuesto 2023 se 
creó un fondo de transversalización 
de más de $3 mil millones para ini-
ciativas concretas para la diversi-
dad de mujeres. Por ejemplo, con 
este fondo el Ministerio de Obras 
Públicas está trabajando con 12 ca-
letas pesqueras para que las muje-
res que trabajan en la pesca y acti-
vidades conexas, como las algueras 
y encarnadoras, tengan su espacio y 
puedan formalizar su trabajo.  

Otras como iluminación para los 
transportes porque nosotras vivi-
mos la inseguridad del espacio pú-
blico de otra forma y también otras 
iniciativas que las anunciaremos el 
8 de marzo.  

- En materia de femicidios más 
que contarlos y perseguir a los 
culpables ¿se está haciendo algo 
para evitarlos? 

- Nuestra prioridad es la Ley In-
tegral de Violencia Contra las Mu-
jeres, saldar la deuda del derecho 
a vivir una vida libre de violencia. 
En ese sentido, como gobierno te-
nemos un especial compromiso 
para prevenir, enfrentar y sancio-
nar la violencia. Aumentamos en 
18% los fondos que tiene disponi-
bles esta ley que le hemos propues-
to al Congreso. 

En paralelo el 6 de marzo se vota 
en el Congreso la creación de una 
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implementación de la ley . 
Hemos preparado en conjunto 

con el ministro de Educación y está 
planificado para este año presentar 
iniciativas que tengan que ver con 
educación sexual integral y ahí el 
aporte de las universidades, comu-
nidades académicas y estudiantes es 
clave. 

-¿Qué se está haciendo para 
disminuir las brechas de Educa-
ción y cuáles son los puntos de 
énfasis? 

- Creemos que es fundamental en 
primer lugar el enfoque de género 
desde los educadores. Estudios 
como los del Centro de Investiga-
ción Avanzada de la Universidad de 
Chile nos muestran que ya en la pri-
mera infancia las educadoras de 
párvulos tratan distinto a niños y ni-
ñas, esperando que los niños sean 
mejores para matemáticas o para 
actividades de ese tipo y para las ni-
ñas para cosas relacionadas en el 
lenguaje.  

Así se va creando la brecha y que-
remos poner el ojo a eso, pero tam-
bién para preocuparnos del hoy, no 
sólo del mañana. Por eso por prime-
ra vez el Ministerio de Ciencia, a tra-
vés de la Agencia Nacional de In-
vestigación y Desarrollo entregó las 
becas de doctorado 2023 con crite-
rios de paridad de género.  

Eso fue muy importante y tam-
bién se dio para las universidades re-
gionales con el criterio de paridad.  

- ¿Y se avanzará realmente en la 
paridad y brechas educaciona-
les? Seguimos viendo que a nivel 
regional los sueldos y funciones 
de las mujeres son menores. 

- Así es, por eso que tenemos es-
tos proyectos que tienen que ver 
con cuotas o con ciertos paráme-

pensión de reparación para los niños 
y niñas que quedan huérfanos pro-
ducto del femicidio.  

Creemos que es fundamental el 
factor educativo. Nuestra campaña 
2022 fue “Sí es mi Problema” para 
que no sólo les digamos a las muje-
res que tienen que denunciar, sino 
también que no están solas y quie-
nes estamos a su alrededor las apo-
yemos en su decisión, que es un te-
mor que sufrimos. 

- ¿Y en particular en femicidios 
se ha avanzado? 

- Después de nueve años la Fisca-
lía Nacional se incorporó por fin al 
circuito intersectorial de femicidios, 
que es donde nos coordinamos en 
forma rápida para perseguir a los 
culpables.  

Esta semana, además, estábamos 
recordando la promulgación de la 
Ley Gabriela, antes de esta ley en 
2018, los femicidios ocurridos en el 
contexto del pololeo se desconta-
ban. Estamos contando mejor, lo 
que por cierto no es ninguna alegría, 
porque nos estamos dando cuenta 
que el fenómeno era mucho más 
grande de lo que había en cifras. 

Por eso lo estamos abordando en 
la urgencia del hoy, a través de la per-
secución con el circuito y la Fiscalía 
en la línea de prevención, avanzan-
do en educación y con la Ley Integral 
para que las mujeres sepan que hay 
una ley que las protege y que de-
nunciar sí tiene efecto.  

-¿Y qué hay de la ley que define 
los distintos tipos de violencia? 

- Bastante porque hemos aumen-
tado los tipos de violencia que se 
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EL 8 -M conmemora a las 
cientos de mujeres que 
han sido víctimas en 
manos de sus parejas. 

Continúa en pág. 8

reconocen, aumentamos en 18% su 
presupuesto disponible y le hemos 
propuesto al Congreso ingresar a 
los niños, niñas y adolescentes como 
víctimas. No sólo como testigo, por-
que efectivamente eso les puede 
afectar de por vida. 

Además, aunque probablemen-
te suene menos atractivo, pero 
para nosotros es central, le  esta-
mos proponiendo al Congreso un 
sistema atención integral, único, 
en el que  ninguna mujer más se vea 
confundida en el hecho de si hubo 
violencia, que trabajemos todas 
las instituciones articuladamente 
para no revictimizarlas y que las 
mujeres no desistan en el camino 
de la denuncia y se sientan acom-
pañadas y seguras. 

- ¿Cuidados y la corresponsabi-
lidad en la crianza y lo domésti-
co, cómo lo están abordando?  

- Esto es algo que abordamos, 
como todo, desde distintos ámbitos 
por ejemplo, el Instituto Nacional de 
Estadísticas va a volver a realizar la 
encuesta nacional de uso de tiempo, 
que no se realiza desde 2015, y que 
permite medir cuántas horas más 
trabajamos las mujeres cuando ter-
mina la jornada laboral formal, el fa-
moso 24/7. 

También nuestra reforma de 
pensiones que crea un sistema 
mixto, que reconoce con dos años 
de cotizaciones a quienes cuidan 
porque no se puede ejercer igual-
dad de género si no afrontamos 
esa desigualdad. 

Ya hay más de 40 mil inscritas en 
el Registro Nacional de Cuidadoras, 

módulo que hemos dispuesto junto 
al Ministerio de Desarrollo Social, en 
el Registro Social de Hogares, que les 
otorga una credencial de atención 
preferencial en los servicios del Es-
tado, reconociendo que quienes cui-
damos tenemos menos tiempo. Para 
una persona que no cuida es una fila 
en el banco, pero para la que sí cui-
da puede ser, quizás, dejar a una 
persona postrada sola. 
 
Ámbito educacional  

 - ¿Cómo se ha supervisado 
desde el Ministerio de la Mujer 
la implementación de la Ley 
21.369  que regula el acoso se-
xual, la violencia y la discrimi-
nación de género en el ámbito 
de la educación?  

- Lo que nos muestra la mesa de 
implementación de la ley es que hay 
desafíos pendientes relacionados 
con las comunidades universitarias, 
lo que no es ninguna sorpresa, hay 
ciertas cosas que son parte de la ru-
tina que hay que ir cambiando.  

Hemos tenido una gran apertura 
de todos los actores involucrados y 
tenemos una perspectiva optimista 
respecto de la implementación de la 
ley que, además, tiene un ojo vigilan-
te bien fuerte que es el movimiento 
de las mismas universidades, estu-
diantes, trabajadoras y académicas.  

- ¿Se pretende hacer alguna in-
tervención especial?  

- Hay que recordar los límites que 
tiene la ley y, un punto muy impor-
tante como es la autonomía univer-
sitaria, que es un elemento funda-
mental para la democracia y para la 
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EL GOBIERNO de Gabriel Boric tiene 14 ministras designadas en sus 24 carteras. Lo que demuestra el impulso a la paridad de género.
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tros de paridad para eliminar esas 
brechas. 

- En el Gobierno si se ve paridad 
y de hecho usted participa del co-
mité político. 

- El sentido de la participación 
del Ministerio de la Mujer en el co-
mité político va más allá de ministra. 
Busca mostrar que este es un go-
bierno que pone a las mujeres en el 
centro de las decisiones, como la 
mitad de la población que somos. 
Esto nos ha permitido avanzar en 
más iniciativas, que quizás no son 
nuevas, no estamos inventando la 
rueda, pero que funcionan en sí. 

- Desde su óptica, los liderazgos 
femeninos ¿siguen pagando más 
fuerte los errores cometidos que 
los hombres? 

- A ojo público es evidente que a 
la mujer se le pone un estándar de 
evaluación mucho más alto. De he-
cho, cada vez que a una mujer le va 
mal en algo, la pregunta que empie-
za a rondar es ¿esto es porque es mu-
jer? Cuando un hombre fracasa na-
die pregunta si eso es porque es 
hombre. Hay expectativas que son 
bien claras y diferenciadas.  

- El 9 se presentará en la Comi-
sión Jurídica y Social de la Mujer 
CSW, que en su versión 67, toma 
la innovación y el cambio tecno-
lógico y educación en la era digi-
tal para lograr la igualdad de gé-
nero y el empoderamiento de mu-

jeres y niñas. ¿Cuáles son los 
planteamientos que acordó con 
la ex Presidenta Bachelet? 

- Estuvimos adelantando cuáles 
van a ser nuestras posiciones como 
país porque siempre estas asam-
bleas internacionales terminan 
como en una declaración.  

Vamos a proponer algunos pun-
tos, que todavía no puedo adelantar 
porque están en conversación, pero 
además vamos a trabajar muy en 
conjunto para eliminar la violencia 
de género en línea, que es algo que 
nos importa bastante porque es un 
fenómeno que está creciendo, sobre 
todo, entre los jóvenes.  

- ¿Van a proponer temas espe-
cíficos?  

- Lo vamos a conversar y vamos 
recoger experiencias de los países 
que ya han avanzado en la violencia 
de género online y, por supuesto, ver 
como calza con nuestra cultura lo-
cal. No se trata de exportar por ex-
portar, sino ver que sea pertinente.  

 
GES post agresión sexual 

-  ¿Cómo ha funcionado la 
atención GES post agresión se-
xual y cuántas personas se han 
atendido? 

- Pronto vamos a poder hacer un 
balance más ponderado, pero lo 
que podemos decir es que efectiva-
mente las cifras nos muestran que 
esto era una demanda sentida y 
que todavía tenemos un desafío en 
mejoras de interacción entre los 
actores del sistema, porque una 

cosa es la atención de salud sexual 
de emergencia y otra cosa es el pro-
ceso de reparación.  

- ¿En este momento cuentan 
con cuatro sesiones psicológicas 
para ello?  

- Sí, pero que tienen que ver sólo 
con los primeros auxilios psicológi-
cos y no es una terapia de repara-
ción, que depende de la condición 
de la víctima y las consecuencias. 

- ¿Santa Juana es una de las zo-
nas con mayor violencia contra la 
mujer, hay posibilidad de contar 
con un nuevo centro? 

- Nuestra seremi Lorena Segura ha 
estado presente en todo momento 
de la emergencia y durante el año. 
Hemos trabajado mucho para ex-
plorar alternativas para ayudar a la 
comunidad de Santa Juana y aten-
der sus necesidades específicas.  

En la Región los programas de 
apoyo para mujeres que viven vio-
lencia han atendido a más de 3 mil  
mujeres en los 14 centros de la mu-
jer que hay en Biobío, más el centro 
de violencia sexual.  

Y a través del programa de preven-
ción de la violencia, que tiene pre-
sencia en ocho comunas del Biobío, 
hay más de 1.200 personas capaci-
tándose. Todavía tenemos que am-
pliar más la atención. Santa Juana es 
una de las comunas que estamos 
mirando este año, tanto por su ubi-
cación como por el factor rural, bus-
cando trabajar planificadamente. 

- Con usted a la cabeza de la 
cartera y los lineamientos del 

Presidente Boric, ¿de qué pue-
den estar seguras las mujeres de 
la Región? 

 - En primer lugar que vamos a es-
tar presentes, hemos estado pre-
sente en las situaciones más duras, 
vamos a seguir presentes en la re-
construcción. 

Nuestra seremi nos está contando 
permanentemente las necesidades. 
Vamos a seguir trabajando para pro-
fundizar las conquistas que nos he-
redaron las antiguas generaciones de 
mujeres. En ese sentido en Mayo co-
menzará a regir nuestra Ley de Res-
ponsabilidad Parental y pago efecti-
vo. Pueden tener seguridad que 
nuestra agenda no se va a detener. 

Tenemos grandes avances (...) no-
sotras tenemos posibilidad de ha-
blar cosas que nuestra abuelas ni si-
quiera podían conversar porque se 
les castigaba de muchas formas. No 
todas las mujeres estamos de acuer-
do en todo, el feminismo es por cier-
to la ventana desde la que yo miro, 
pero no todas las mujeres son femi-
nistas y eso lo entendemos desde el 
Ministerio. 

La diversidad es inmensa y nos 
estamos haciendo cargo también 
de esa diferencia y nuestra agenda 
de género en este gobierno busca, 
a través de acciones concretas de 
todos los ministerios, mejore la vida 
de todas y que pase del papel a la 
realidad.

Viene de pág. 7

“Creemos que es fundamental, 
en primer lugar, el enfoque de 
género desde los educadores en 
primera infancia”.

“En conjunto con el ministro de 
Educación este año 
presentaremos iniciativas que 
tengan que ver con educación 
sexual integral”.

“Nuestra agenda de género en 
este gobierno busca, a través de 
acciones concretas de todos los 
ministerios, mejore la vida de 
todas y que pase del papel a la 
realidad”.

FRASE
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Ayuda para 
afectados

Incendios: municipios 
rurales entregan ayuda

SE REUNIERON CON ALCALDES DE NACIMIENTO Y SANTA JUANA

Luego de gestiones realizadas con 
la Asociación de Municipalidades 
del Biobío, que preside el alcalde 
de Concepción, Álvaro Ortiz, repre-
sentantes de la Asociación de Mu-
nicipios Rurales (Amur) llegaron 
hasta Santa Juana para entregar 
ayuda a quienes resultaron afecta-
dos por los incendios forestales en 
la citada comuna, así como en la ve-
cina Nacimiento. 

“Desde los primeros días de la 
emergencia, no quisimos estar aje-
nos. Estas cosas siempre ha sido, 
hoy por ti, mañana por mi. La soli-
daridad del mundo rural tiene que 
estar siempre presente”, comentó 
Jaime Escudero, alcalde de Pirque y 
presidente de la Amur. 

El jefe comunal agregó que como 
directiva se comunicaron con los 
distintos municipios que forman 
parte de la instancia y cada un en-
tregó un aporte particular. Hace 
unas semanas, de hecho, también 
estuvieron en comunas de la Re-
gión de Ñuble, donde “pudimos re-
partir estanques de agua, motosie-
rras y otras necesidades”. 

La ayuda de los municipios rura-
les consta de dos mil polines, 20 ki-
lómetros de alambres púas para cer-
cos y recuperación de redes de dis-
tribución de agua; y 10 kilómetros de 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Jefa comunal santajuanina insistió en la 
necesidad de nuevas regulaciones para 
las plantaciones forestales.

Ángel A. Rogel A.  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Sacar definitivamente a la ca-
sona y museo de su estado de 
abandono, dar curso al presu-
puesto asignado y transformarlo 
en el gran parque metropolitano 
del Biobío. Esos son los princi-
pales objetivos de la nueva ad-
ministradora ejecutiva del Par-
que Pedro del Río Zañartu, Javie-
ra Matus de la Parra, quien este 
sábado fue ratificada para el car-
go por la Comisión Administrati-
va de la institución, encabezada 
por el gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, y los municipios de 
Hualpén y Concepción. 

Antes de asumir sus funciones 
en el Parque Pedro del Río, Matus 
se desempeñó como directora eje-
cutiva de la Corporación Cultural 
Municipal de Los Ángeles, desde 
donde dio vida al principal motor 
cultural de la Provincia de Bio-
bío, a la vez que impulsó la cons-
trucción del Museo Artequin, li-
deró la elaboración de Planes Mu-
nicipales de Cultura y afianzó 
lazos con diferentes entidades pú-
blicas y privadas. 

“Es una tremenda responsabi-
lidad, el patrimonio histórico, na-
tural y cultural es necesario res-
guardarlo, hay que levantar el par-

que del estado de abandono en el 
que se encuentra. Trabajaremos 
con el equipo del parque, el Go-
bierno Regional y los municipios 
de Hualpén y Concepción. Este 
es un tremendo desafío, quere-
mos que se proyecte como el gran 
parque metropolitano del Biobío”, 
comentó Matus. 

El gobernador Díaz, en tanto, 
comentó que se le solicitó a la 
nueva administradora ejecutiva 
que “nos ayude a transformar los 
recursos aprobados en cosas con-
cretas que permitan que todos 
podamos disfrutar de este tesoro 
natural y patrimonial”. 

Miguel Rivera, alcalde de Hual-
pén, señaló que “estamos muy 
contentos. Desde que empeza-
mos a trabajar y a decir que Hual-
pén debía tener una relación dis-
tinta con este espacio, creíamos 
que este era el camino”.  

Armando Cartes, representan-
te de Concepción, valoró la nue-
va incorporación. “Es una gran 
alegría que se cumpla una pro-
mesa de que el parque, con esta 
nueva gobernanza, vuelva a ser el 
mayor espacio cultural y natural 
de la región para cumplir el lega-
do de don Pedro del Río Zañartu”.

truir nuestra hermosa comuna”, 
manifestó la jefa comunal. 

Durante la instancia, Albornoz 
volvió a ser consultada por su mira-
da crítica, respecto a las plantacio-
nes forestales y lo que espera del 
Parlamento en un mes que se inicia 
un nuevo trabajo legislativo. 

“Necesitamos el Poder Legislati-
vo se comprometa a regular la in-
dustria forestal. Hoy día las foresta-
les no están obligadas a práctica-
mente nada, porque la legislación 
nacional no los obliga”, dijo. 

La alcaldesa agregó  que la comu-
nidad, así como los jefes comunales, 
están de acuerdo con nuevas regula-
ciones y, en ese sentido, el Parlamen-
to está al debe. “Hay que hacer un 
frente común con los alcaldes y alcal-
desas que somos la primera línea en 
el territorio, que escuchamos y de-
fendemos a nuestra gente, y de ese 
manera lograr un cambio legislativo 
que nos permita dormir tranquilos”.

cañerías para conexiones intradomi-
ciliarias y abastecimiento de pozos. 

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, junto con agradecer la 
entrega de ayuda, que por su parti-
cularidad, muchas veces no es con-
siderada, insistió en el apoyo que ne-
cesitan para poder salir de la situa-
ción en la que se encuentran. 

“Lo que quiere la comuna de San-
ta Juana es un pequeño impulso. 
No queremos que maten nuestra 
tradición agrícola. Por eso, también 
necesitamos decir que no podemos 
solos, necesitamos un primer em-
pujoncito para empezar a recons-

Parque Pedro del Río 
Zañartu cuenta con nueva 
administradora ejecutiva
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JAVIERA MATUS DE LA PARRA es Licenciada en Arte Dramático, 
Master en Gestión de instituciones y empresas culturales.

Dos mil polines, 20 kilómetros 
de alambres púas y 10 
kilómetros de cañerías para 
conexiones intradomiciliarias 
y abastecimiento de pozos fue 
el aporte.
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APORTADOS POR EL FONDO NACIONAL DE DESARROLLO REGIONAL

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El Hospital Guillermo Grant Bena-
vente es uno de los más grandes y 
complejos del país. Referente para 
cientos de patologías de pacientes del 
sur de Chile y, además, reconocido 
como el pulmón de la red sanitaria na-
cional durante la pandemia, pues lo-
gró absorber la atención de cientos de 
personas de otras regiones que no 
contaban con capacidad en camas 
críticas. Sólo de Santiago recibió 36. 

En tres años de pandemia el estable-
cimiento atendió a más de 13 mil infec-
tados, o con sospecha de contagio, en 
Urgencias, mantuvo hospitalizados a 
2 mil 336 personas con coronavirus, de 
las que 485 estuvieron en UCI. 

Y ahora, producto de la catástrofe 
generada por los incendios, atendió 
cientos de lesiones oculares, quema-
duras menores y un total de seis per-
sonas, catalogadas como gran que-
mados, que requerían los cuidados 
especiales del centro referente en gran 
quemados de la macro red. 

A pesar de sus múltiples logros, el 
centro de salud local requiere generar 
una serie de cambios para entregar la 
mejor calidad de atención a sus pa-
cientes, cambios que parte por el mo-
noblock, estructura inaugurada en 
1945, que se debe poner a tono con los 
tiempos.  

El recién llegado director del Hos-
pital Regional, Claudio Baeza, tiene 
claro que el centro de salud debe re-
novarse e ir fortaleciendo diferentes 
áreas de desarrollo para hacerse car-
go de las diferentes necesidades de la 
comunidad no sólo de la Región, sino 
también fuera de ella.  

“Con Víctor Valenzuela, director del 
Servicio de Salud Concepción, esta-
mos trabajando en reflotar y potenciar 
algunos proyectos que ya están en de-
sarrollo en este establecimiento y ge-
nerar una cartera de proyectos futu-
ro, que vayan en dos grandes frentes: 
la mejora en la infraestructura clínica 
que tenemos y una mejora en los equi-
pamientos para poder contar con una 
mayor capacidad diagnóstica en el 
establecimiento”. 

Baeza manifestó que existen nece-
sidades urgentes en materia de in-
fraestructura que deben resolver, a 
través de vía proyectos. “También te-
nemos la necesidad de desarrollar 
este hospital en polos estratégicos 
de especialidad. Eso lo vamos a hacer 
a través de proyectos de equipamien-
to y tecnología que tenemos en el es-
tablecimiento”. 

Para lograrlo, dijo, van a usar todas 
las vías de financiamiento posible para 
los proyectos: la vía institucional a 
través del Servicio de Salud Concep-
ción, recursos propios del estableci-
miento, Gobierno Regional (Gore), al 
que han hecho el llamado de colabo-
rar y en el que han encontrado una 
buena recepción para desarrollar pro-
yectos a través del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (Fndr). 

Regional se renueva con 
una inversión de más 
de $4 mil millones

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

Pondrán en marcha nueve proyectos que incluyen desde 
servicios higiénicos para pacientes hasta equipamiento con 
tecnología de punta para citogenética y pabellones.

El proyecto, que está en ejecución 
desde el 13 de febrero, tiene un costo 
de $1.058 millones. Estaría terminado 
a mediados de agosto. 

A esto se suma la reposición de las 
redes eléctricas del monoblock y de la 
Torre del Paciente Crítico. Se instala-
rá un tercer generador, que se unirá a 
los dos existentes, que contribuirá 
como respaldo eléctrico y para asegu-
rar cubrir las necesidades del hospital.  

La iniciativa ya se ha licitado en 
otras ocasiones, pero sin resultados 
positivos debido al monto asignado de 
$450 millones. Ahora el Servicio de 
Salud Concepción está en proceso de 
actualización para presentarlo al 
Gore. Según los cálculos deberían ser 
asignados, al menos, un 20% más del 
total de los recursos. . 

Otro problema que presenta el 
monoblock para los pacientes es la 
ubicación y disposición de los servi-
cios higiénicos. Actualmente los pa-
cientes que están en el monoblock 
tienen que salir de la sala y cruzar el 
pasillo para ingresar un lugar con 
múltiples baños, que no están en las 
mejores condiciones ni cumplen con 
la norma.  

“Ahora las salas de hospitalización 
tienen que ser máximo para cuatro pa-
cientes y contar con un baño cada 
dos. Aquí se beneficiarán, principal-
mente, los servicios de adultos con 

Asimismo, pueden recibir fondos 
a través de la Comisión Local Do-
cente Asistencial de Salud (Coldas), 
que “tiene una importancia funda-
mental porque, además, participan 
en el desarrollo de nuevos profesio-
nales”, sostuvo. 

Así las cosas, el Hospital Regional 
cuenta con una cartera de proyecto 
a desarrollar este año que involucra 
un total de $3 mil 944 millones y en 
condición de admisible, esperando fi-

nanciamiento, otros por $5 mil 220 
millones, que resolverán cuestiones 
básicas como la condición de los ser-
vicios higiénicos del monoblock y 
también renovarán equipamiento 
para laboratorios como el de citoge-
nética y para pabellones.   

  
Iniciativas de arrastre 

Paulina Hernández, jefa de la uni-
dad de Proyectos del Hospital Regio-
nal, detalló que a través del Fndr, ya 

cuentan con tres proyectos de arras-
tre, que fueron presentados en pande-
mia, como es  ampliación de las redes 
de gases clínicos. “Son muy necesa-
rios. La antigüedad del edificio no per-
mitía la flexibilidad necesaria, por 
ejemplo, para instalar en una sala pa-
cientes que necesitaran oxígeno. Si se 
cerraba una sala completa por un bro-
te de Covid-19 no era posible trasladar 
pacientes a otros porque no había red 
de gas”, comentó. 
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38 baños”, dijo Hernández. Agregó 
que el proyecto, que contempla una 
inversión de $905 millones, está en el 
proceso previo de licitación, lo que 
debería hacerse en marzo.  

La atención de salud dental tam-
bién requiere mejoras. Por eso se re-
pondrán 17 sillones dentales del ser-
vicio de Odontología y Maxilofacial 
que están con obsolescencia tecnoló-
gica y con informes de sugerencia de 
baja por mal estado.  

Altos costos de mantención y mu-
cho tiempo fuera de servicio para lo-
grar dejarlos funcionando bien, son 
parte de las causas que motivan el 
cambio. Se está realizando el proceso 
de especificaciones técnicas para afi-
nar la publicación de la licitación. Se 
contemplan $192 millones. 

  
En carpeta 

El Regional cuenta además con 
seis proyectos que ya están ingresa-
dos al Gore, en espera de su aproba-
ción e, idealmente, se alcancen a li-
citar el segundo semestre. La lista la 
encabeza la adquisición de equipos 
para la Unidad de Trasplantes por 
$129 millones, algunos sirven para la 
cirugía propiamente tal y otros que 
contribuyen a los cuidados de pre y 
post operados. 

Se incluye un ecógrafo que permi-
te ver el órgano antes y después el 
trasplante; un reparador celular “que 
permite a los pacientes, durante el 
trasplante, recuperar la sangre que 
van perdiendo y reingresarla al cuer-
po (...) se evitan transfusiones con 
unidades externas, es la misma san-
gre del paciente la que se vuelve a uti-
lizar”, comentó Hernández. 

Actualmente pabellón central y de 
urgencia no cuenta con este equipo y 
el objetivo de su adquisición es estar 
disponible las 24 horas, para aquellas 
cirugías complejas con alto riesgo de 
sangrado (trasplante hepático). 

Se adquirirá un analizador de san-
gre portátil, pequeño aparato, similar 
a los celulares antiguos, que permite 
con una pequeña muestra de sangre, 
medir parámetros en tiempo real. Lo 
anterior favorece decisiones clínicas 

Reenvasadora de medicamentos 

Actualmente en el Regional cuentan con una reenvasadora de medica-
mentos, que ya cumplió su vida útil y no cuenta con la tecnología para 
cortar las dosis justas para cada paciente. De hecho un funcionario se dedi-
ca a cortar las tiras para ajustar las dosis y entregarlas. Lo que implica un 
mayor tiempo y posibles errores al momento de distribuirlos. 

Ahora con un nuevo proyecto de $236 millones se repondrá la vieja reen-
vasadora por un equipo más moderno. “La antigua no tiene todas las 
capacidades necesarias, por ejemplo, no cuenta con un cortador automá-
tico para cortar los blistec y dar la cantidad exacta de pastillas que requie-
ren los enfermos”, dijo la jefa de la unidad de Proyectos.  

La nueva máquina permite ingresar los datos, corta el medicamento, 
lo envasa en un sobre que cuenta con una etiqueta que sale de la misma 
máquina.  

Lo anterior, permitirá mejorar la trazabilidad de los medicamentos, los 
tiempos de entrega, ahorro de personal y la pérdida de fármacos, pues 
cuando quedan pocas unidades de blistec se botan porque no les ase-
gura que queden en buen estado después de la manipulación. 
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más involucra la cartera de 
proyectos presentada al 
Gobierno Regional para su 
aprobación este año. 

millones

$5 mil 

del monoblock serán 
renovadas contabilizando 
más de $1.058 millones y 
$455 millones para ampliar la 
potencia eléctrica del lugar.  

Redes eléctricas y 
de gases clínicos
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Análisis genético y diagnósticos de 
oncohematología serán renovados

El laboratorio de citogenética tiene asignado $433 millo-
nes para renovar equipamiento para hacer un mejor análisis 
genético y diagnósticos de patologías oncohematológicas.  

El proyecto incluye 23 tipos de equipos entre los que se 
cuentan microscopios, micro centrífugas, cámara de flujo lami-
nar, alisador de fragmentos y congelador de muestras entre otros.  

“Esto no lo teníamos y nos permite mejorar los tiempos de 
respuesta a los pacientes de diagnóstico o muestras. Estas se 
resuelven actualmente en Santiago, pero ahora lo vamos a 
realizar acá”, dijo Hernández. 

También se repondrán las torres de laparoscopía, aparatos 
que son de alto uso en pabellones centrales, permiten redu-
cir los tiempos de recuperación del paciente, riesgos de san-
grado y de complicaciones post operatorias. Se adquirirán dos 
por $201 millones.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Reposición de ecógrafos 

Aparatos de alta complejidad serán derivados para el policlí-
nico de Alto Riesgo Obstétrico, proyecto que contempla una inver-
sión de $254 millones, que actualmente está en etapa de adju-
dicación de obras y que se espera esté concretado durante 2023.  

A pesar que se trata de una reposición de los ecógrafos exis-
tentes, los nuevos contemplan varias mejoras tecnológicas como 
la imagen en 4D, permite la evaluación del corazón del feto y 
medir volúmenes, lo que contribuye a predecir con anticipación 
el síndrome de Down, entre las 11 y 14 semanas. Además favore-
ce el destacarte de patologías que implican malformaciones 
mayores, como es el caso de las cardiopatías congénitas.  

Se repondrá también un ecógrafo alta complejidad, similar al 
anteriormente descrito y, un densitómetro del área de imageno-
logía, aparatos que tendrán un costo de $206 millones, que con-
tribuirán a la atención de pacientes de múltiples patologías. 
Actualmente se encuentra en proceso de evaluación de ofertas 
económica. 

en el pabellón, sin la necesidad de en-
viar la muestra a laboratorio y esperar 
al menos 20 minutos para contar con 
los resultados.  

En el área neonatológica se repon-
drán 16 cunas radiantes, que ya cum-
plieron su vida útil por un total de 
$346 millones. Dicha adquisición, que 
se instala en las unidades críticas de 
Neonatología, ubicada en el quinto 
piso del monoblock. Estas permiti-

rán una mejor atención a prematuros 
o bebés con alguna patología entre-
gándoles calor, entre 36 y 37 grados 
celsius, ideal para los neonatos. 

También se considera entre estros 
proyectos una torre de cistoscopía, 
que permite mediante un instrumen-
to llamado cistoscopio ingresar por la 
uretra para revisar la vejiga. Tiene un 
costo de $111 millones. 

La reposición de equipos de la uni-

dad ambulatoria de cardiología por 
$348 millones y de la unidad de ana-
tomía patológica por $401 millones. 

Por último, entre las iniciativas por 
las que esperan aprobación está la 
adquisición de módulos administra-
tivos del Hospital Regional, proyecto 
que permitirá recuperar espacios clí-
nicos que hoy están destinados a la-
bores administrativas. El proyecto 
tendrá un costo de $3.882 millones y, 

al igual que los otros está en estado 
admisible.   

“Tendrá un gran impacto porque 
permitirá aumentar la disponibilidad 
de box de atención, las atenciones y, 
disminuir las listas de espera de con-
sulta y controles de especialidad”, sen-
tenció Hernández. 
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Investigación pionera en Chile 
busca examinar propuesta para 
mitigar el calentamiento global

LIDERA ACADÉMICO UDEC

El calentamiento global es un 
tema en el que la comunidad cien-
tífica de todo el orbe insiste con ur-
gencia. Según el Panel Interguber-
namental sobre el Cambio Climáti-
co (Ipcc), existe un alto nivel de 
confianza de que la temperatura 
media anual del planeta supere el 
umbral de 1,5ºC por encima de los 
niveles preindustriales antes de 
2050, si no se toman medidas drás-
ticas para disminuir las emisiones 
de gases de efecto invernadero. 

Aún quedan metas por cumplir, 
como el compromiso efectivo de 
los grandes emisores de gases para 
contener y reducir sus efectos, jun-
to con cambios sustanciales en las 
actividades humanas que afecten al 
medio ambiente. 

En este marco, diversas iniciati-
vas de todo el planeta analizan la 
pertinencia de vías alternativas 
para contener la temperatura global 
y prevenir los perjuicios que se de-

FOTO: ESTEBAN PAREDES / UDEC

Mediante simulaciones computacionales, el proyecto pretende determinar los efectos que 
generaría la intervención en la estratósfera con aerosoles para reflejar la energía solar y 
aminorar el calentamiento global.

lar Radiation Modification, SRM) 
son en gran parte teóricas, aunque 
existe un interés de larga data por 
explorar esta área. 

A grandes rasgos, la propuesta 
que orienta la SRM es, según resu-
mió el Dr. Alfonso Fernández, la “in-
tervención en la estratósfera con 
aerosoles que disminuyan la canti-
dad de energía solar entrante al sis-
tema climático”. 

El investigador afirmó que el 
ejemplo más reciente que se suele ci-
tar sobre este fenómeno es la erup-
ción del volcán Pinatubo de Filipinas 
en 1991, recordada como una de las 
más grandes del siglo pasado. La 
cantidad de material particulado 
que arrojó fue tal que la temperatu-
ra global bajó en 0,5ºC durante un 
periodo de dos a tres años. 

Si bien existe un consenso en que 
el planeta efectivamente experi-
mentará un enfriamiento si se dis-
minuye la cantidad de energía solar 
entrante, los problemas derivados 
de la modificación deliberada del 

flujo entrante de radiación solar 
son los que alimentan las diferen-
cias en la comunidad científica. 

“El problema es que ese enfria-
miento del planeta involucra cam-
bios en los sistemas de mesoescala 
atmosférica, y que puede exacer-
bar impactos que ya tenemos o pro-
ducir impactos a nivel local o regio-
nal en distintas partes del mundo”, 
agregó Fernández. 

Además, insistió en que el SRM no 
es una solución de fondo para el 
problema de la intensificación que 
genera el calentamiento global, y 
solo ataca el aumento de tempera-
tura como síntoma. 

The Degrees Modeling Fund be-
neficia a investigadoras e investi-
gadores de 14 países y proviene 
de una alianza entre la Academia 
Mundial de Ciencias (Twas) y The 
Degrees Initiative. Este último or-
ganismo admite que la propuesta 
de modificación de la radiación 
solar es de carácter controversial 
y su puesta en marcha podría ge-

Diario Concepción 
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riven de su aumento. 
El geógrafo y académico del De-

partamento de Geografía (Facul-
tad de Arquitectura, Urbanismo y 
Geografía, Faug), Dr. Alfonso Fer-
nández Rivera, es el investigador 
principal de un proyecto que inves-
tiga el eventual impacto en zonas de 
montaña y glaciares sudamerica-
nos que produciría la obstrucción 
deliberada de parte del flujo de ra-
diación solar entrante a la atmósfe-
ra, con el propósito fundamental 
de disminuir la temperatura global. 

La investigación cuenta con fi-
nanciamiento de The Degrees Mo-
deling Found, fondo internacional 
que tiene por objetivo garantizar la 
mantención de equipos científicos 
a cargo de estudiar los efectos de la 
geoingeniería climática a nivel lo-
cal, dando prioridad a países en 
desarrollo. 

 
Reflejar la energía del sol 

Las aproximaciones hacia la mo-
dificación de la radiación solar (So-
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nerar tanto desestabilizaciones 
meteorológicas en regiones con 
condiciones favorables como po-
sibles tensiones políticas. Sin em-
bargo, también apuntan a la nece-
sidad de recoger la mayor canti-
dad de evidencia posible para 
reflexionar sobre vías que permi-
tan mejorar el panorama de las 
futuras generaciones. 

Ya que los dilemas técnicos y éti-
cos en torno a la propuesta de refle-
jar la energía solar son ampliamen-
te discutidos, el académico de la 
Faug defendió la idea de realizar in-
vestigaciones al respecto para apo-
yar el debate informado. 

 
Cómo se realizará la 
investigación 

“Todos estos estudios son teóri-
cos y con modelos numéricos en 
computador. No hay experimen-
tos de campo, todo es computa-
ción numérica, que en nuestro caso 
combina modelos climáticos y gla-
ciológicos”, explicó el Dr. Alfonso 
Fernández. 

Para esto se ocupan las proyec-
ciones numéricas existentes en tor-
no a diferentes escenarios climáti-
cos disponibles a través del Panel In-
tergubernamental sobre el Cambio 
Climático (Ipcc) y otras iniciativas 
internacionales. 

En el caso del proyecto, donde 
participa el profesor asociado de la 
Universidad de la Frontera, Dr. Mar-
celo Somos-Valenzuela, y el estu-
diante de Doctorado en Ciencias 
Agroalimentarias y Medioambien-

El proyecto se adjudicó cerca de 
USD$50.000 para dos años y una 
gran parte de los recursos del fon-
do fue donada por Open Philanth-
ropy, organización creada en 2017 
por el cofundador de Facebook, 
Dustin Moskovitz. 

La importancia de adelantarse a 
la discusión 

Todavía nos encontramos lejos 
de encontrar sólidas evidencias en 
torno a la propuesta de modifica-
ción de la radiación solar. Sin em-
bargo, el Dr. Alfonso Fernández de-
fendió la importancia de participar 
como Universidad en la recolección 
de evidencia sobre un tema que tar-
de o temprano se deberá discutir en 
nuestro país. 

“Hay algo que tiene la Universi-
dad de Concepción que no sé si la 
tienen todas las universidades; tie-
ne muchos académicos que se atre-
ven a hacer cosas. A veces hay que 
jugársela por estudiar temas con-
trovertidos”, aseguró. 

Por ello, reparó en que es necesa-
rio estar a la vanguardia para en-
frentar una temática que será la 
protagonista en las conversaciones 
globales: “Más que inclinarse por 
una u otra postura, nuestra misión 
es aportar con información con la 
mayor precisión y transparencia 
para que no solo en Chile, sino que 
en Sudamérica y en todo el mundo, 
se tomen decisiones informadas al 
respecto”.

DR. ALFONSO 
FERNÁNDEZ RIVERA 

académico del 
Departamento de 

Geografía de la Facultad 
de Arquitectura, 

Urbanismo y Geografía.

beneficia a investigadoras e 
investigadores de 14 países 
y proviene de una alianza 
entre la Academia Mundial 
de Ciencias (Twas) y The 
Degrees Initiative. 

The Degrees 
Modeling Found

te de la misma universidad, Francis-
co Manquehual Cheuque, el enfo-
que es en torno al efecto de una 
aplicación hipotética de la modifi-
cación de radiación solar en las zo-
nas de montaña y, muy especial-
mente, sobre glaciares. 

Las investigaciones cuentan con 
el respaldo de las indagatorias pre-
vias hechas por el grupo en torno al 
comportamiento del clima futuro 
hacia el año 2100 bajo uno de los di-
ferentes escenarios de SRM a lo lar-
go de la cordillera de Los Andes. 

“En estas simulaciones, si bien 
efectivamente la temperatura dis-
minuye a lo largo de Los Andes, 
también detectamos tendencia de 
sequedad hacia el sur. En relación 
las simulaciones de cambio climá-
tico que incluyen diferentes trayec-
torias de emisiones de gases inver-
nadero hasta el año 2100, observa-
mos que la aplicación de SRM 
tendería a exacerbar condiciones 
de sequía”, agregó, subrayando que 
esto representa solo los resultados 
preliminares empleando un mode-
lo climático. En el Complejo Lomas Verdes 

de Carabineros, se desarrolló du-
rante la jornada de ayer, una ins-
pección masiva de transporte es-
colar de la provincia de Concep-
ción. La iniciativa contó con la 
participación voluntaria de los 
transportistas y fue encabezada 
por el seremi de Transporte y Te-
lecomunicaciones, Héctor Silva, 
y el subprefecto administrativo 
de la Prefectura de Concepción, 
Rubén Vergara. 

La iniciativa de carácter nacio-
nal, que se efectuó ad portas del 
inicio de clases 2023, se enmarca 
en el trabajo preventivo y de fisca-
lización que efectúa el Ministe-
rio de Transportes y Telecomuni-
caciones (MTT) con el objetivo 
de brindar seguridad y comodi-
dad a los estudiantes al momen-
to de utilizar transporte escolar 
certificado. 

Durante el 2022 en la Región 
del Biobío, se efectuaron cerca de 
3.424 controles a un parque de 
3.055 vehículos escolares autori-
zados, donde se cursaron  294 in-
fracciones con el retiro de dos 
vehículos.  

A nivel nacional, se realizaron 
22.998 controles donde se cursa-
ron un total de 2.542 infraccio-
nes. Además, existen en la zona 
1.194 personas inhabilitadas para 

Fiscalizan a transportistas 
escolares en la provincia

trabajar con menos de edad.  
En la oportunidad, el seremi 

Héctor Silva destacó que “quere-
mos darle la tranquilidad a las fa-
milias de que los vehículos de 
transporte escolar que se han so-
metido a estas fiscalizaciones 
cumplen con los requisitos desde 
el punto de vista técnico para 
prestar este servicio”. 

Recordó que a través de la pá-
gina www.fiscalizacion.cl, se pue-
den revisar la patente de los fur-
gones, para ver si estos cumplen 
con los requisitos.  

“Adicionalmente en esa misma 
página, podrán acceder al regis-
tro de las personas que están 
inhabilitadas para trabajar con 
menores de edad, lo que es im-
portante que sea revisado al mo-
mento de contratar este tipo de 
transporte”, comentó. 

El teniente coronel Rubén Ver-
gara señaló que “hemos querido 
efectuar una revisión a los vehícu-
los que transportan a los niños de 
la provincia de Concepción, para 
brindarle una tranquilidad a los 
padres, que confían en que los 
vehículos que transportan a sus 
hijos cumplen con todos los requi-
sitos de seguridad. Para esto los es-
tamos acreditando con un logo 
de Carabineros, ya que cumplen 
con la normativa legal vigente”. 

 FOTO: CONTEXTO
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en pandemia, estudiantes 
tuvieron un retroceso en la 
adaptación, por lo que este 
año deben reforzarse ciertos 
aprendizajes.  

Producto del 
aislamiento 

socialización es vital para la 
incorporación de nuevos 
conocimientos y que la 
excesiva exposición a 
pantallas es altamente nociva. 

Especialista 
señalan que la 

La educación emocional será clave en 
este año escolar que recién comienza

AÚN QUEDAN BRECHAS POR SUPERAR DESDE EL ENCIERRO POR COVID-19 

Dificultad para respetar horarios, 
para compartir materiales y juegos 
más bruscos, fueron sólo algunos de 
los cambios en los niños con que la 
comunidad escolar debió lidiar du-
rante el comienzo del año pasado. 
Por lo que para este período, se espe-
ra que haya una focalización en las ac-
tividades que abarquen lo psicoemo-
cional, tanto en los alumnos, como 
toda la comunidad escolar, incluyen-
do a los padres y apoderados.   

Scarlett Guerra, psicóloga educa-
cional, encargada de convivencia es-
colar en colegios, comentó que el año 
2022 el Ministerio de Educación hizo 
una encuesta socioemocional para 
ver en qué grado de dificultad estaba 
cada colegio y desde ahí se repartió 
material. “En ese sentido, se hizo car-

La pandemia dejó muchos desafíos a las comunidades escolares, el año pasado fue complejo en su inicio. 
Por lo tanto, profesores y especialistas recalcan la necesidad de enfocarse en mejorar la convivencia. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

go el Ministerio, pero eso más todas 
las estrategias que generaban los pro-
fesores fueron insuficientes, porque 
en la pandemia los niños estaban pe-
gados a la pantalla constantemente, 
por lo tanto, mantener a un niño en 
clase 45 o 90 minutos... Los cerebros 
de los niños se acostumbraron a la do-
pamina constante, al estímulo cons-
tante de Tik Tok o el Instagram”, 
apuntó la profesional. 

“Para este año, el vínculo entre do-
cente y estudiante, familia y colegio, 
van a ser importantísimos. La suge-
rencia para los colegios es generar 
reuniones y talleres con los papás, 
aunque es complejo porque muchos 
llegan tarde del trabajo. Generar ma-
terial audiovisual. En los recreo gene-
rar algún tipo de actividades que for-
talezcan la comunidad escolar”, pun-
tualizó Guerra. 

Comprender que las medidas de 
sanción en casos de violencia, deben 
ir acompañadas de una sanción for-
mativa, planteó la psicóloga y agregó 
que “eso busca fortalecer al niño y a 
su familia en el entendimiento de que 
la violencia, no es el camino. A veces 
los niños pueden quedarse a talle-
res, o hacer un trabajo de investiga-
ción. A los que tienen sobre 13 años, 
nosotros les pedíamos aprender la 
ley de responsabilidad penal adoles-
cente, por ejemplo, a los más peque-
ños inventar un juego colaborativo”.  

 
Psiquiatría 

Sergio Cabrera, psiquiatra y do-
cente del Departamento de Psiquia-
tría y Salud Mental de la Universidad 
de Concepción, señaló que “existen 
varios estudios que demuestran que 
debido a la pandemia aumentó el 

tiempo de exposición en pantalla de 
niños, niñas y adolescentes. Como 
efecto negativo, disminuye la activi-
dad física que protege al cerebro fren-
te al estrés y disminuye el riesgo de 
depresión”. 

“Hay estudios que demuestran que 
quienes pasan menos tiempo en pan-
talla tiene una mejor salud mental. Los 
niños que pasan más tiempo en panta-
lla tienen más síntomas de depresión, 
ansiedad, problemas de conducta, irri-
tabilidad e hiperactividad. Por otra par-
te, el uso de pantalla deteriora el sueño 
y un buen dormir es fundamental para 
aprender, los conocimientos se fijan 
durante el sueño”, señaló el psiquiatra. 

En cuanto a la necesidad de socia-
lizar de los niños y la importancia de 
la presencialidad en la Educación, 
Cabrera indicó que “hay un psicólo-
go muy importante, Lev Vygotsky que 
postuló y demostró que los niños de-
sarrollan paulatinamente su aprendi-
zaje mediante la interacción social. 
Esto quiere decir que el niño apren-
de en un compartir con pares y si en 
esos pares hay niños con más habili-
dades podrá adquirirlas”. 

 
Profesores 

Jorge Barriga, presidente regional 
del Colegio de Profesores, indicó que el 
año pasado no sólo observaron agresi-
vidad de parte de los alumnos, también 
de familiares y apoderados. Añadió 
que “afortunadamente a medida que 
fue transcurriendo el año eso fue dis-
minuyendo. Pero para nosotros no 
hubo nunca una contención, lo solici-
tamos en el momento y nos decían que 
cada sostenedor debería hacerlo, pero 
en la práctica no se hizo, necesitába-
mos prepararnos para recibir a nues-
tros estudiantes”.  

“Sin duda hemos planteado la ne-
cesidad de tener una cultura de salud 
mental. Que se invierta en jornadas 
de autocuidado, con capacitaciones 
pertinentes porque muchas veces lle-
gan especialistas a hacernos capaci-
taciones que no son un verdadero 
aporte. Que lleguen a capacitarnos 
con las competencias adecuadas, eso 
es fundamental”, afirmó el presiden-
te del Colegio de Profesores.

PROFESORES  
generan sus propias 
estrategias para el 
abordaje de los 
alumnos.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en Chile tienen algún grado 
de exceso de peso y 34% 
está en nivel de obesidad u 
obesidad mórbida. 

de adultos
74%

“Cuando es una 
enfermedad debemos 
sacar la culpa de los 
pacientes”.

“Un niño obeso tiene 
90% de posibilidades 
de ser un adulto obeso”.

“En el tratamiento 
no buscamos siluetas 
perfectas, sino 
personas sanas”.

“La obesidad disminuye la 
expectativa de vida en 10 años”

FRANCISCO PACHECO, PRESIDENTE SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA BARIÁTRICA Y METABÓLICA

El 74% de la población adulta de 
Chile tiene algún grado de exceso de 
peso, de sobrepeso a obesidad y obe-
sidad mórbida, con prevalencia de 
31,2% y 3,2%, respectivamente. Es 
tanta el país se considera el más obe-
so de la Ocde. 

Números muy alarmantes que re-
veló la última Encuesta Nacional de 
Salud (ENS) de 2016-17, en el contex-
to de un fenómeno tan extendido que 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) bautizó “globesidad” y ha he-
cho imperante impulsar al “Día Mun-
dial de la Obesidad” que se celebra 
cada 4 de marzo para crear conscien-
cia y combatirla junto con las afeccio-
nes que acarrea. 

La preocupación tiene tendencia al 
alza, como la incidencia del nocivo ex-
ceso de peso. Las cifras oficiales son 
de hace años hasta llegar a un presen-
te con la Covid-19 mediante, que obli-
gó a implementar medidas como con-
finamientos que conllevaron más 
inactividad física, sedentarismo y ali-
mentación malsana; son conocidos 
factores de riesgo para subir de peso 
y alterar otros parámetros de salud.  

Así advierte el doctor Francisco 
Pacheco, académico de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) y presidente de la 
Sociedad Chilena de Cirugía Bariátri-
ca y Metabólica. Lo sabe porque 
como cirujano digestivo ha visto los  
aumentos y complejización de los 
casos en su trabajo cotidiano, tal 
como sus colegas y  otros profesiona-
les que abordan la obesidad. 

 
Evaluar la condición 

Que sea tan preocupante radica 
en lo terrible que es la obesidad para 
quienes la sufren, sus entornos y el 
país. Porque se sufre, su impacto tras-
ciende a la estética e imagen corpo-
ral, si bien son  relevantes para la au-
toestima y salud mental, enfatiza el 
también jefe del Programa de Post-
grado en Cirugía de la UdeC y direc-
tor médico del Centro de Obesidad de 
Concepción.  

“Está demostrado hace muchos 
años que la obesidad no es un tema 
estético: es una enfermedad crónica 
no transmisible que disminuye la ex-

FOTO: SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA BARIÁTRICA Y METABÓLICA

El especialista de la UdeC advierte que en Chile, país Ocde más obeso, urge 
prevención, promoción, educación y tratamientos especializados oportunos 
para abordar a esta grave enfermedad, sobre la que cada 4 de marzo se 
conmemora un día mundial para concientizar.

pectativa de vida 10 años”, releva.  Si 
en Chile una persona con envejeci-
miento adecuado vive 84 años, quien 
padece obesidad llega a 74.  

Por definición, la obesidad es un 
estado patológico de acumulación 
excesiva y general de grasa en el cuer-
po y suele condecirse con gran exce-
so de peso en relación con paráme-
tros normales.  

Como criterio general usan al Ín-
dice de Masa Corporal (IMC) para 
distinguir, que es una relación mate-
mática entre peso y talla. “El IMC 
debe dar de 18,5 a 23,99 para el ran-
go normal. De 25 a 25,99 es sobrepe-

so, no es enfermedad y sí una condi-
ción de riesgo. Cuando se llega a 30 
de IMC se habla de obesidad, si se 
pasa de 35 es grave y sobre 40 es obe-
sidad mórbida”, detalla.  

Sobre el IMC, Pacheco reconoce li-
mitaciones sobre sus resultados que 
se deben tener en cuenta, porque la 
operación no considera la composi-
ción corporal (grasa o masa muscular) 
que es determinante y se puede medir 
con otros exámenes en una consulta 
profesional. Pero, afirma, el IMC es 
una buena herramienta para evaluar 
y determinar el riesgo rápidamente. 
 

Patológica obesidad 
En la esencia de patología pone el 

acento Pacheco como clave para 
entender a la obesidad, el abordaje 
que necesita y la concepción de la 
sociedad. 

“Cuando es una enfermedad debe-
mos sacar la culpa de los pacientes. Se 
puede decir que es responsable de su 
autocuidado, como con muchas otras 
cosas que suceden, pero si una perso-
na tiene niveles de obesidad grave o 
mórbida significa que la situación se 
escapó de sus manos y requiere trata-
miento especializado”,  manifiesta.   

Además, si bien hábitos se asocian 
a sobrepeso y obesidad, no es la úni-
ca causa o principal siempre, porque  
también asevera que “hay muchos 
factores genéticos relacionados con la 
predisposición a la obesidad”.  

Una obesidad que acarrea muchos 
peligros de potencial letal, como evi-
dencia la drástica reducción de espe-
ranza de vida, porque “pacientes con 
obesidad tienen más enfermedades 
que aquellos sin obesidad”, asegura. 

Entre las afecciones están las meta-
bólicas como diabetes (sin control ge-
nera impactos multiorgánicos) o car-
diovasculares (CV) como hiperten-
sión (incrementa las probabilidades 
de sufrir eventos como infartos y afec-
ta otros órganos). Obesidad, diabetes 
e hipertensión son factores de riesgo 
CV por sí solas y se exacerba si están 
juntas. Y las enfermedades CV son 
primera causa de muerte de Chile y el 
mundo. 

Añade que “hay 14 cánceres direc-
tamente relacionados con la obesi-
dad”, que también asocia con “proble-
mas en las grandes articulaciones 
como artrosis de cadera y rodilla, que 
son súper invalidantes”.  

La salud mental también se daña, 
con alta incidencia de problemas de 
autoestima/ ánimo y desarrollo de 
patologías como depresión. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

ACADÉMICO UDEC, 
Francisco Pacheco, es 
presidente de la 
Sociedad Chilena de 
Cirugía Bariátrica y 
Metabólica.
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Múltiples razones patentan lo 
grave de la obesidad y la preocupa-
ción que genera, en lo que el doc-
tor Francisco Pacheco resalta que 
“los pacientes con obesidad no sólo 
viven menos, sino que tiene una 
calidad de vida muy disminuida y 
un gasto en salud muy aumentado. 
“Por ende, hay que evitar que las 
personas lleguen a la obesidad”. 

En este sentido valora iniciativas 
que van en esa línea en Chile, con 
especial horizonte en infantes y 
adolescentes, como el programa 
Elige Vivir Sano, la ley de etiqueta-
do de alimentos y la regulación de 
los quioscos escolares. 

Y también sostiene que los es-
fuerzos han sido insuficientes y de-
ben encauzarse mejor, para preve-
nir la prevención de la obesidad y 
también promover la salud desde 
etapas tempranas. En este escena-
rio se hace crucial mejorar la entre-
ga de información y educación en 
torno a la vida saludable para toda 
la población, con énfasis en escola-
res, en que se incluyan herramien-
tas/espacios para efectivamente 
tomar decisiones y acciones.  

Al respecto, Pacheco advierte 
que la ENS de 2013 mostró 1,3% de 
obesidad mórbida y para 2017 se 
duplicó la prevalencia. “Los resul-
tados hoy estarán peor”, dice.  Y so-
bre todo enfatiza que “preocupa 
más que los índices de obesidad in-
fantil siguen creciendo y está  bas-
tante demostrado que un niño 
obeso tiene 90% de posibilidades 
de ser un adulto obeso”. El Mapa 
Nutricional 2019 de Junaeb cifró 
que 52% de escolares tienen so-
brepeso u obesidad. 

 
La solución  

Con la prevención, promoción y 
educación como punta de lanza 
en la lucha contra la obesidad, so-
bre todo para las un futuro más 
promisorio que el que se ve ahora 
para las nuevas generaciones, 
Francisco Pacheco releva la nece-
sidad e importancia de entender a 
la obesidad en su grave contexto 
como problema de salud  pública 
y ofrecer oportunamente las solu-
ciones a quienes la padecen.  

Es decir, el tratamiento adecua-
do, especializado e interdiscipli-
nario. Porque así como la obesi-
dad es multifactorial y causa múl-
tiples impactos, requiere la 
atención de profesionales de distin-
tas disciplinas. Y cada caso es par-
ticular y hay distintos tipos de obe-
sidad, por lo que no todo paciente 
debe recibir el mismo abordaje, 
pero el objetivo es uno: “en el trata-
miento no buscamos siluetas per-
fectas, sino personas sanas. Por 
eso, no siempre el objetivo es llegar 
a un peso ideal, sino que pierdan el 
peso suficiente para tener un esta-
do de salud lo más normal posible”. 

El cirujano digestivo aclara que 

“Gracias a cirugía bariátrica 
podemos ofrecer un futuro, me 
parece mejor a los pacientes”
hay pacientes que pueden solucio-
nar el problema con un abordaje 
médico no invasivo, uso de fárma-
cos y cambios en los estilos de vida. 
Otros requerirán someterse a otros 
procedimientos como el “balón 
gástrico”. “Cuando todo esto no re-
sulta o el paciente lo requiere por 
su salud puede ser candidato a ci-
rugía bariátrica”, afirma.  

“La obesidad mórbida tiene indi-
cación primaria de cirugía. Es el 
tratamiento más agresivo que pue-
de ofrecerse a los pacientes, porque 
de otra manera los resultados son 
insatisfactorios”, manifiesta.  

El especialista aclara que para 
que una persona sea susceptible de 
esta intervención, de la que existen 
distintas técnicas, debe cumplir 
una serie de requisitos, que van 
desde aspectos médicos/fisiológi-

cos hasta su estado de salud men-
tal y compromiso con el proceso 
que requiere un radical cambio de 
vida.  

Y cuando la cirugía se practica, 
asegura que “el éxito es muy alto” 
(se mide con distintas variables). 
“En general estas cirugías tienen 
éxito sobre el 90% al primer año; a 
los 5 años es de 70 a 80%, varía se-
gún técnica; y a los 10 años sigue 
siendo sobre 50%”, precisa.  

 
Cirugía bariátrica en Chile 

Por ello, Pacheco asegura que 
“hoy gracias a cirugía bar iátrica y 
todos sus complementos les po-
demos ofrecer un futuro, me pare-
ce, mucho mejor a los pacientes del 
país”. 

Y aludir a ese mensaje tiene una 
potente razón y es el avance que ha 

existido en esta materia en el últi-
mo año.  “Hasta marzo de 2022 te-
níamos muy poca cobertura en las 
cirugías bariátricas, porque los sis-
temas de salud de Isapre le consi-
deran una cirugía cosmética. Por 
tanto, teníamos muchas trabas 
para que los pacientes  pudieran 
acceder. Y Fonasa no tenía cober-
tura, así que todos los pacientes 
Fonasa, el 80% de nuestra pobla-
ción, quedaban bastante desprote-
gidos”, relata.  

El sistema de beneficio en el sis-
tema público era el de listas presi-
denciales, pero dice que era una 
mínima cantidad de cupos para 
una gran cantidad de cirugías que 
se indican y  practican.  

Pero, destaca una victoria que 
vino tras diversas conversaciones 
y que permitió incluir a la cirugía 

FOTO: CONTEXTO

bariátrica al sistema de bono PAD 
de Fonasa, que es un cofinancia-
miento que reduce enormemente 
el costo de varios procesos, especí-
ficamente incluye cirugías de 
bypass gástrico y manga gástrica. 
“Así, permite a pacientes acceder a 
estas a través de la compra de este 
bono con alto financiamiento de 
Fonasa a un valor bastante asequi-
ble”, afirma, por lo que también 
“en el último año hemos visto que 
han aumentado las cirugías”.  

El próximo avance que se requie-
re, y confía que se impulsará pron-
tamente, es en el sistema privado 
mediante a mejorar la cobertura de 
las Isapres,  que se rigen en base al 
arancel de Fonasa. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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UNA DE LAS MEDIDAS ANUNCIADAS POR EL GOBIERNO

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

En la Región del Biobío ya son 
más de 70 empresas las que han 
postulado al Subsidio de Emergen-
cia Laboral. Las compañías postu-
lantes ya se encuentran en proceso 
de verificación, según lo informado 
por la Seremi del Trabajo y Previsión 
Social. 

El mencionado beneficio es un 
aporte mensual para empresas que 
tiene como objetivo ofrecer una so-
lución de continuidad laboral a las 
personas que puedan ver en riesgo 
su fuente de trabajo producto de la 
emergencia por incendios foresta-
les en las regiones con decreto Es-
tado de Catástrofe. 

El subsidio consiste en la bonifi-
cación mensual para la empresa del  
80% de un Ingreso Mínimo Men-
sual (IMM) durante tres meses, pla-
zo que podrá ser extendido por 
otros tres meses con una bonifica-
ción del 60% del IMM. Además, 
cuenta con un financiamiento total 
de 2 mil 500 millones de pesos y se 
estima que unos mil 500 trabaja-
dores serán beneficiados a través 
del Servicio Nacional de Capacita-
ción y Empleo (Sence). 

El primer pago para las empre-
sas que postularon en febrero ocu-
rrirá durante la primera quincena 
de marzo, y de esa fecha en adelan-
te, los pagos serán mensuales, 
siempre al ritmo de quincenas por 
cada uno de los meses, que pueden 
llegar a 6.  

 
Biobío  

“En la Región son 70 las empresas 
que han postulado y nosotros los que 
hacemos es que, una vez que postu-
lan en la plataforma, se verifican los 
datos que entregó el empleador y 
luego desde la Seremi confirmamos 
la información entregada”, detalló 
sobre el proceso de postulación, San-
dra Quintana, seremi del Trabajo y 
Previsión Social en el Biobío. 

Respecto al actual panorama la-
boral del Biobío tras los incendios, 
Quintana hizo un análisis de la re-
lación empleador-trabajador du-
rante la emergencia.  

“En terreno hemos constatado 
que los empleadores, a pesar de es-
tar afectados también directa o in-
directamente, han entregado todas 
las facilidades a los trabajadores 

70 empresas del Biobío han 
postulado al Subsidio 
Laboral de Emergencia 
El beneficio consiste en un aporte 
mensual para las firmas afectadas por 
los incendios. Compañías locales ya se 
encuentran en proceso de verificación.

respecto de los primeros días en 
que comenzaron los incendios en la 
Región y los liberaron de la jornada 
laboral. Existió una directa relación 
entre el empleador y el trabajador”, 
manifestó la seremi. 

Otro punto que destacaron des-
de la cartera de trabajo es que pos-
tular y recibir el beneficio no impi-
de que la empresa pueda acceder a 
otros aportes del Estado.  

“Las empresas pueden postular a 
todos los aportes que el Estado en-
trega, los beneficios no están enca-
denados. En definitiva, los subsidios 

no son excluyentes”, cerró Quintana. 
Por su parte, el director nacional 

(S) del Sence, Rodrigo Valdivia, se-
ñaló que “este subsidio es para que 
las empresas puedan contar con 
una ayuda del Estado, de forma tal 
que, ante la catástrofe que han en-
frentado, y que ha significado que 
sus operaciones pierdan continui-
dad, no recurran a la desvinculación 
de los trabajadores para poder en-
frentar la crisis”.

FOTO: GOBIERNO DE CHILE

Durante la primera 
quincena de marzo
se realizará el primer pago a las empre-
sas que postularon en febrero.
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80% de un Ingreso Mínimo Mensual (IMM) durante 
tres meses es lo que cubre el subsidio. Los 
siguientes tres meses cubre el 60%.
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DIBUJOS Y TEXTURAS EN UNA TAZA 

Latte Art: un 
oficio que crece 
a la par con los 
adeptos al café 
de la ciudad

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Término de las cuarentenas fueron clave 
en el desarrollo y actual proyección local 
de la actividad. Concepción es la 
segunda plaza más importante para 
esta labor, explican los especialistas.

Pese a que se trata de un oficio aún 
incipiente en Concepción, el Latte Art 
o Arte Latte como le llaman especia-
listas en la materia, cuenta con intere-
santes proyecciones. Y es que la capi-
tal regional es considerada la segunda 
plaza más importante del país para su 
desarrollo. 

Así lo resaltó, Carlos Pérez, actual 
uno de los principales baristas de la 
zona y profesor de muchos cultores en 
el corazón penquista, donde hoy bor-
dean las 70 personas dedicadas a esta 
actividad. 

“Está creciendo full (el Latte Art). 
Concepción es la segunda de las pla-
zas más importantes para la cafetería 
después de Santiago. Conozco cafete-
rías que han hecho estudios y han pre-
ferido abrir en Concepción antes que 
en la capital por el nivel del consumo 
promedio donde veo una capacidad 
increíble para seguir avanzando”, ase-
guró Pérez. 

 
Jarra Roja 

Al momento de hablar sobre el me-
jor exponente de la disciplina del Arte 
Latte en Concepción, Pérez no tardó en 
decirlo: “un referente para mí en Con-
cepción es Patricio Escobar, a quien 
considero que está entre los cinco me-
jores exponentes de Latte Art en Chile”. 

Hoy existe una especie de certifica-
ción que es posible entender de una 
manera similar a lo que ocurre en las 
artes marciales con los cinturones y 
sus colores. Se llama “Latte Art Graden 
System” que avala a baristas de nivel in-
ternacional.  

Patricio Escobar hoy tiene 30 años 
de edad. De formación veterinario, se 
introdujo al mundo del café en el con-
texto de su tesis profesional y un inter-
cambio en España. Hoy está en nivel 
“Jarra Roja”. 

Cuenta que en su época de tesista 
necesitaba generar ingresos y fue ahí 
cuando “entré a una cafetería como 
garzón acá en Concepción, y para po-
der realizar solo los turnos de maña-
na y tener las tardes libres, tenía que 
aprender a hacer café. Ahí comienza la 
historia”. 

 
Cifras actuales 

De acuerdo Patricio Escobar “tras 
las reaperturas, luego de las cuarente-
nas, se reactivó la economía y las em-
presas y con eso abrieron muchas más 
cafeterías en Concepción y hubo una 
suerte de boom donde muchos que-
rían ser baristas”. 

Acerca del ámbito de acción del ba-
rista, según el también veterinario, 
“uno formado, con años de experien-
cia, puede preparar una carta de cafe-
tería y repostería que es como un ma-
ridaje, asesorar técnicamente la com-
pra de máquinas, de tipos de molinos, 
de tipos de café porque es muy relevan-
te poder saber qué café es del gusto del 
mercado en estos momentos”. 

Otro punto puesto en relieve para el 
experto penquista, tiene que ver con 
los concursos y competencias. De he-
cho, hubo una reciente en Puerto Va-
ras donde el equipo penquista forma-
do por Patricio Escobar y tres baristas 
más obtuvo el tercer lugar en filtrado 
(enfocado en las propiedades del café) 
y resultó campeón en Latte Art.  

Estudios, categorías y validación 
En cuanto a cómo se estudia, se ca-

tegorizan y validan los baristas practi-
cantes del Arte Latte, Escobar señaló 
previamente que “Latte Art, es poder di-
bujar en una taza de café a base de un 
expreso con leche texturizada, oxigena-
da o espumada donde lo que hacemos 
es dibujar en la superficie de la taza las 
figuras que se quieran plasmar”. 

Sobre las certificaciones, agregó que 
“en Concepción está Incóctel y en San-
tiago la Specialty Coffee Association 
(SFA)  que es una entidad mundial 
cuya certificación sirve para trabajar 
fuera del país. Sinergia Lab (en Santia-
go) tiene hoy día dos certificaciones, la 
de SFA y  Latteart Graden Sytem de los 
colores, y que en mi caso es el Rojo”. 

Hay que considerar que las gradua-
ciones de colores contemplan “el pri-
mer color que es el blanco, luego el na-
ranjo; el verde; rojo; negro y dorado 
que, a su vez, son categorías que se van 

adquiriendo a través de cursos y cer-
tificaciones. Las competencias van 
desde el verde en adelante. En este 
momento, en Chile se puede llegar 
hasta el rojo” explicó este especialista 
oriundo de Punta Arenas, y quien ac-
tualmente trabaja en “La Moison El 
Franchute” de Concepción, ciudad 
donde está totalmente radicado. 

 
Arte Latte y consumo de café 

Para Rodrigo Mardones, gerente del 
Holding Callejón de Plaza Perú, “el 
café en sí, está pasando por una mar-
cada tendencia. Incluso se están im-
partiendo talleres, donde el de Arte 
Latte es uno de los que tiene una direc-
ta relación con el café y su aprendiza-
je. No obstante, tengo entendido que 
está enfocado más con la estética del 
café que con sus características y pro-
piedades. De todas maneras, le apor-
ta mucho a la textura y cremosidad  
por lo cual hace que tenga cada vez 

más adeptos o fanáticos”. 
En tanto, Nicolás Velázquez, uno de 

los baristas de Café Callejón dijo que 
el Latte Art potencia el consumo de 
café “porque la gente se queda con lo 
visual o estético”.  

Por su parte, Kervin Ramírez dueño 
del Café Dreams comentó que el Arte 
Latte se ha convertido en algo muy 
esencial en el desarrollo de la cultura 
cafetalera y “para quienes trabajamos 
con café de especialidad. Entregar la 
taza estéticamente adecuada brinda 
una mayor satisfacción al cliente que 
por lo general comparte en redes socia-
les e incentiva a otras personas para 
conocer las distintas propuestas que 
tienen las cafeterías”.  

“Un buen barista es capaz de sacar 
buenos diseños sin que esto afecte el 
sabor de la taza de café”, concluyó.    

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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PATRICIO ESCOBAR en 
acción realiza uno de los 
patrones que lo llevó a 
perfeccionarse y ser top 
five del Latteart a nivel 
nacional.
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Una propuesta que agrada: trazos,  
estética, y olor grano en una sola taza 

FOTO: GENTILEZA PATRICIO ESCOBAR

EL CABALLITO DE MAR es considerado unos de los patrones más complejos.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

NICOLÁS VELÁZQUEZ ( foto 
inferior izquierda) es uno de los 
baristas en el Café Callejón y luce 
parte de sus diseños. 

EQUIPO PENQUISTA que 
participó en reciente competencia 

realizada en Puerto Varas fue 
campeón en Latte Art. 
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El próximo 12 de marzo se rea-
lizará la 93ª edición de los pre-
mios Oscar, la fiesta de la indus-
tria del cine más grande e impor-
tante a nivel mundial, cita con el 
séptimo arte que sin duda mar-
ca tendencia y pauta de lo que 
aconteció este último año con 
las producciones fílmicas, prin-
cipalmente, realizadas desde 
Norteamérica. 

Aunque este 2023 Chile no 
participa en ninguna de las ca-
tegorías de esta premiación, es 
importante señalar la evolución 
y cambios que ha tenido, princi-
palmente, en las películas selec-
cionadas. Cambios en que las 
plataformas de streaming han 
sido protagonistas y ganado te-
rreno estos últimos cinco años. 
Es decir, pasar de la resistencia 
y polémica el 2019 con “Roma” 
de Alfonso Cuarón -al ser una 
película de Netflix que no pasó 
por las salas de cine y haber sido 
nominada en diversas catego-
rías, de las que ganó finalmente 
en 3- a alzar como ganadora a 
Mejor Película el año pasado a la 
cinta “Coda” de Amazon Stu-
dios, es síntoma evidente que 
en las plataformas está el futuro 
de la industria fílmica. 

“Si bien es la cita más impor-
tante de la industria cinemato-
gráfica a nivel mundial, es impo-
sible ir en contra de ello, no es-
tán ahí las mejores películas. Es 
una instancia donde se presen-
tan las producciones más costo-
sas, con la mayor cantidad de di-
nero invertido. Pero también 
está la chance donde pueden 
entrar a este círculo -fuertemen-
te estos últimos años- las pro-
ductoras que tienen sus ca-
nales vía streaming”, afir-
mó Juan Mora Cid, 
cineasta y director de la pe-
lícula “Dominio Vigente”. 

Palabras a las que profundi-
za que “así han podido hacer 
carrera y de alguna forma lo-
graron meterse en el negocio, 
que de eso trata en gran parte 
el Oscar. Las cintas que llegan 
ahí no sólo compiten por su ca-
lidad sino por la inversión que 
han hecho en ellas, desde ahí es 
complejo de determinar quie-
nes merecen o no ser parte 
de esta instancia”. 

Para Macarena Concha, 
productora de televisión y 
experta cinematográfica, 
esto es una señal de que lo 

relevante, más allá de la 
plataforma o el formato, 
es el contenido. “De al-
guna manera, lo que 
han logrado las pla-
taformas, es gene-
rar un conteni-
do que tenga la 
suficiente ad-
h e r e n c i a  
con las au-
diencias 

y que genera una cone-
xión más allá si lo ven 

en pantalla grande 
o chica. Han logra-

do a través de las 
historias, cons-

truir ciertos 
relatos que 

son atracti-
vos y sufi-

cientes 
p a r a  

captar audiencias. Esta presen-
cia fuerte de las plataformas ver-
sus los grandes estudios cine-
matográficos, lo único que logra 
hacer es relevar la importancia 
del contenido”, aseguró. 

 
Un proceso inevitable 

Ramón Ávila, productor ge-
neral del festival Biobío Cine y 
docente audiovisual, el strea-
ming y su irrupción en el cine es 
una señal de democratizar los 
contenidos, que la industria ca-
mina hacia allá y que era inevi-
table que las citas mundiales fíl-
micas fueran ajenas a ese fenó-
meno. “Es algo que de cierta 
forma se normalizó y se ve com-
plejo que se revierta, como que 
las plataformas de pago han ido 
irrumpiendo en las distintas pre-
miaciones e instancias compe-
titivas, lo que a mí me parece 
súper bien. Democratizar el con-
tenido es lo que los públicos 
también esperan. Es lo que irá 
sucediendo y lo que viene pa-
sando desde hace unos años”. 

El hecho de que el Oscar no 
esté dominado por produccio-
nes que no sean emanadas de los 
tradicionales y grandes estudios 
de Hollywood, para Ávila esto 
no le ha quitado valor o cierto es-
tatus, “sigue siendo en términos 
de marketing y todo lo que invo-
lucra, la más importante den-
tro de la industria fílmica. Igual 
no es la más trascendental para 
mí, como que me parecen más 
atractivas las producciones de 
bajo perfil y que no entran a 
competir ahí”. 

Claudia Pino, directora del 
Festival Internacional de Cine 

de Lebu y también realizadora 
audiovisual, igual era un pro-

ceso que se veía venir des-
de hace años la presen-
cia del streaming en la 

industria cinematográfi-
ca, y que era lógico que traspa-
sara a las diferentes citas de pre-
mios internacionales, “lo intere-
sante es que la pandemia 
aceleró todo esto. La produc-
ción cambió, o sea, más que el 
tipo de hacer, la forma en distri-
buir y comercializar.  Todos es-
tán pensando en hacer conteni-

do para plataformas, las cuales 
además son muy rentables y 
que de alguna forma igual 
imponen lo que veamos o 
no veamos en la actualidad”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Sin duda la pandemia hizo 
que las personas se volcaran 
a las plataformas y sus 
múltiples producciones.

Cinemark ofrece por estos 
días un especial con algunas 
de las cintas nominadas a 
los Oscar 2023.

En casi cinco años, las 
cintas de streaming pasaron 
de ser criticadas por los 
Oscar a ganar a Mejor 
Película.

Cultura& 
Espectáculos

LA PRÓXIMA SEMANA ES SU ENTREGA NÚMERO NOVENTA Y TRES

Las plataformas de 
streaming y su gran 
protagonismo en los 
Premios Oscar
Aunque nuestro país este año no participa en ningua de sus 
categorías, llama la atención la presencia de sus films en esta 
y otras instancias competitivas. Fenómeno que analizan y 
explican expertos locales en la materia cinematográfica.
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Fue el equipo protagonista, 
tuvo cinco jugadores netamen-
te en ofensiva acompañados por 
dos laterales que eran casi pun-
teros y llegó 13 veces de mane-
ra clara al arco rival. Hasta ahí 
todo bien, pero lo concreto es 
que con todo eso Deportes Con-
cepción cayó 1-2 en su debut en 
casa 2023, a manos de un San 
Joaquín que hizo poquito. 

Por eso se puede hablar per-
fectamente de farra. Abrió la 
cuenta el ex lila, Juan Sebastián 
Ibarra, con zurdazo rasante y 
ahí pareció el mejor León, que 
empató dos veces: con el gol 
anulado a Fredes (36’) y el de 
Gabriel Castillo (41’) tras des-
borde de Padilla y una serie de 
rebotes en el área. 

Pudo ganarlo el local con tres 
remates frontales del muy inci-
sivo Mauro Lopes, con dos bue-
nos testazos de Rigazzi (uno al 
travesaño), dos tiros elevados 
de Vilches, una anticipación de 
Pinilla que se fue sobre el hori-
zontal y una entrada de Alegría 
que define demasiado débil. Fue 
una tras otra. 

En ese escenario, San Joaquín 
armó una contra con Díaz 
abriendo a Guerra para definir 
de primera a los 75’. Bustaman-
te movió un par de nombres y 
también de posiciones, pero no 
hubo caso. La visita se cerró de 
plano, como el arco. 

UN PUNTO DE SEIS EN ESTE ARRANQUE DE SEGUNDA DIVISIÓN

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Deportes

Lo mejor de los lilas estuvo por las bandas. Especialmente, 
entre los 25 y los 70 minutos, donde ambos laterales 
desbordaron una y otra vez a sus marcadores. El 
buen volumen ofensivo de Concepción 
también significa que siempre tengan 
con quien descargar o juntarse. Fue 
muy bueno lo de Lopes, aunque 
le costó un poco entrar en calor. 
Del otro lado, Rodrigo Padilla 
fue el agente de ataque más 
constante del local, siempre 
criterioso, osado cuando la 
ocasión lo pedía y quien 
generó finalmente el gol de 
Castillo y otras situaciones 
de gol. Punto altísimo de un 
equipo que generó mucho, pero 
le faltó la puntada final.

LA FIGURA

Juan Sebastián Ibarra tuvo su revancha personal en Collao. 
El delantero fue uno de los jugadores más criticados en la 
campaña 2022 y se notó que tenía unas ganas terribles de 
marcarle al “León”. El atacante tuvo una sola, a los 21’, y de 
frente al arco no dudó en sacar un zurdazo arrastrado que 
superó a Obregón. 
Luego aguantó el balón algunas veces, inició la jugada del segundo 
tanto y se fue de la cancha a los 78’ aplaudiendo de manera 
irónica a la poca gente que tuvo acceso al encuentro. Partido 
especial para el “9”.

EL VILLANO
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Partido extraño 
donde los lilas 
dominaron, se 
apoderaron de 
las bandas y 
cuando mejor se 
veían sufrieron el 
2-1 de un San 
Joaquín que con 
poco es puntero 
de la serie. No fue 
triunfo solo por 
impericia de su 
propia gente.

A los 38’ una jugada confusa en 
el área de San Joaquín y gol 
anulado a D. Concepción. Padilla 
desborda, Pinilla falla solo bajo el 
arco y el rebote es enviado a la red 
por Fredes. ¿Falta sobre el arquero? 
En ningún caso. El asistente tampoco vio 
una posible posición de adelanto. Debió ser el 
empate parcial 1-1, quizás algo hubiera cambiado.

MOMENTO CLAVE

Farra de sábado: el “León” 
llegó 13 veces y marcó una

38”

Ahora sí debuta el joven Vial de 
Orellana que busca ser sorpresa

No pudo ser hace una semana en casa frente a Ibe-
ria, pero esta tarde (18 horas) el hincha aurinegro sí 
podrá ver por primera vez al nuevo Fernández Vial 
jugando su primer partido oficial de 2023. Equipo to-
talmente renovado, donde Matías Ávila y Ángel Gi-
llard son de los pocos sobrevi-
vientes -además de algunos juve-
niles- de la campaña anterior en 
Primera B. El debut será en can-
cha de Melipilla. 

La “Maquinita” jugó 5 encuen-
tros amistosos de pretemporada 
-la mayoría a puertas cerradas y 
con carácter de entrenamiento- 

donde ganó los dos últimos: 4-0 a Mulchén y 2-1 a 
Naval en la Tarde Aurinegra. También sumó derro-
tas frente a la UdeC y Huachipato y una victoria so-
bre Marcelo Pagani, de Hualpén. 

Por lo visto en esta etapa de preparación, el téc-
nico Jonathan Orellana apostará 
habitualmente al esquema 4-3-3 
que le dio buenos resultados en 
San Felipe, con Ramírez, Huerta, 
Fuenzalida, Pinilla y Gillard 
como principales cartas de ata-
que. Del otro lado, Melipilla vie-
ne de caer 1-2 en el estreno, a 
manos de Trasandino.

FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL

GOLES

B. Obregón 
R. Padilla 
L. Rigazzi 
D. Zambrano 
M. Lopes 
G. Castillo 
E. Vilches 
J. Alegría 
M. Fredes 
C. Valenzuela 
I. Pinilla

SAN JOAQUÍN

FORMACIONES

C. Bustamante

DT

(67’) Fernández x 
Fredes 
(73’) Oliva x 
Valenzuela

Guzmán, Rigazzi, 
Castillo

D. CONCEPCIÓN

1

C. Abarca 
A. Fuenzalida 
A. Fernández 
D. Salvia 
A. Ezaeli 
I. Muñoz 
G. Collao 
J. Duarte 
N. Barrera 
J. Ibarra 
L. Pérez

J. Lizama

DT

(57’) Díaz x Duarte 
(57’) Leiva x Pérez 
(73’) Maulén x Collao 
(73’) Guerra x Ezaeli 
(78’) Heredia x Ibarra

Fernández, Collao, 
Barrera, Heredia, 
Leiva

(42’) Castillo (21’) Ibarra 
(75’) Guerra

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: sin espectadores 
Árbitro: Felipe González

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

2

MELIPILLA

Estadio: Municipal La Pintana 
Hora: 18.00 
Árbitro: Bastián Pavez

FERNÁNDEZ VIAL
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U. Concepción

Santa Cruz

García

Navarrete

DT: F. Marzuca

DT: M. Ramírez

Velazco

Medel

Díaz

Catalán

Gaete

Islame

Lauler

Orellana

Sepúlveda

Becica

Flores

Pérez

Saldías

Ibáñez

Lemmo

Pino

L. Molina

S. Molina

Muñoz

Salomón

Pedro Muñoz y Esteban 
Flores vivieron buenos años 
en la UdeC y hoy defienden 
a Santa Cruz.

Un par de 
ex auricielos

Flamengo vino en marzo de 
2022 y venció 92-49 a la 
UdeC donde jugaban Louis y 
Oglivie. 

Estuvieron en la  
Casa del Deporte

UdeC sigue tomando 
forma y va por primer 
triunfo del torneo 2023

Es el único equipo que solo ha 
podido jugar un partido en lo que 
va del torneo y eso no permite 
que tenga el ritmo de competen-
cia que quisiera. Como sea, la re-
mozada UdeC de Miguel Ramí-
rez necesita ir asegurando sus pri-
meros puntos para asegurar un 
año tranquilo y para mostrar una 
continuidad a lo muy bueno que 
mostró la campaña pasada. El 
Campanil debuta en casa este me-
diodía recibiendo a un Santa Cruz 
que no ha podido ganar en las 3 
primeras fechas. 

El cuadro auricielo no pudo ju-
gar las dos jornadas iniciales (con-
tra Rangers y Puerto Montt) y se 
estrenó el fin de semana pasado 
con derrota 1-2 en el Municipal de 
Recoleta. Ese día, el gol visitante 
corrió por cuenta del zaguero 
Claudio Navarrete, saliendo des-
de el banco. 

Esa tarde el equipo mejoró mu-
cho en la parte final y hasta se 
pudo llevar la igualdad, momen-
to que coincide con los cambios 
simultáneos de Ramírez, que me-
tió de golpe a la cancha a Job Bog-
mis, Claudio Navarrete, Damián 
González y Yashir Islame. Por esa 

mejor imagen con que cerró la 
UdeC, todo hace pensar que ha-
brá variantes respecto del equipo 
que arrancó en el debut. 

¿Y Santa Cruz? El elenco adies-
trado por Fabián Marzuca mostró 
buen fútbol en las primeras fe-
chas, pero no pudo ganar frente a 
Wanderers (0-0) y Rangers (2-2). 
La fecha pasada tropezó feo al 
caer goleado en casa por 0-3 con-
tra La Serena. Sus principales fi-
guras son los volantes Albano Be-
cica e Ignacio Lemmo, además de 
los delanteros Pedro Muñoz y 
“Chirigue” Sepúlveda. 

Desde la vuelta de Santa Cruz al 
profesionalismo, se han topado 
en 4 ocasiones, con 2 empates y 
un triunfo para cada uno. La últi-
ma vez fue 3-2 para el Campanil 
en el Ester Roa.   

PARTIDO DE LUJO EN CASA DEL DEPORTE

Todo lo hecho hasta ahora ya es 
histórico y la tarea que viene ahora 
se ve titánica, pero el técnico Ci-
priano Núñez ya lo advirtió “quere-
mos competir, dar el máximo y ya 
veremos qué pasa”. Esta tarde (19 
horas) la Casa del Deporte, con afo-
ro lleno hace días, se viste de gala 
para recibir un inédito cuartos de fi-
nal de Champions League Americas 
con la presencia del todopoderoso 
Flamengo. UdeC no tiene nada que 
perder y mucho que ganar. 

Para llegar a esta etapa, los pen-
quistas se anotaron dos triunfazos 
sobre los argentinos de Obras en 
fase de grupos: 90-69 y el inolvida-
ble 87-75 en Brasil. Así clasificaron 
como segundos del Grupo D para 
medirse con el líder del C, Flamen-
go, que en la fase inicial solo perdió 
un encuentro, el 89-81 del debut 
contra Instituto. De ahí en más, solo 
victorias. “Ellos manejan otro tipo 
de presupuesto, arman equipos 
para campeonar, tienen seleccio-
nados y refuerzos extranjeros de un 
tremendo nivel”, advirtió Núñez so-
bre su adversario. 

Y a lo bueno que vienen hacien-
do los crecidos Sebastián Carrasco 
y Kevin Rubio, los siempre confia-
bles Eugenio Luzcando y Diego Sil-
va, la fuerza de Carlos Milano y la ex-
periencia de Evandro Arteaga y 
Eduardo Marechal, se suma un ter-
cer estadounidense a esta aventura 
internacional. Se trata del pivot  Mi-
les Anthony Bowman, quien llegó 
ayer a la zona para integrarse rápi-
damente a los trabajos. 

El jugador que pasó por los tor-
neos de Argentina, Eslovaquia, Ru-

Levanta la 
vista y no le 
tiene miedo  
a un gigante  
Elenco de Cipriano Núñez quiere dar 
pelea frente al todopoderoso Flamengo 
a gimnasio lleno. Jornada histórica.

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

mania, Bélgica, Luxemburgo y Uru-
guay se une a los otros dos norte-
americanos del club: Jerry Evans y 
Reyshawn Terry. 

Y para hacerse una idea del nivel 
de Flamengo de Gustavo di Conti, 
algunos números. Los brasileños 
ganaron la Champions el 2021 y el 
año pasado fueron subcampeones. 
También son pentacampeones del 
torneo de Río de Janeiro, torneo lo-
cal que ganaron en 12 de las últimas 
13 ediciones. Llegan con Olivinha, 
Galvanini, Vildoza, Aguirre y todas 
sus figuras. Un lujo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Olivia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/23 14/30
LOS ÁNGELES

15/32
SANTIAGO

14/33                    
CHILLÁN15/32

RANCAGUA

15/33
TALCA

13/30
ANGOL

7/30
TEMUCO

15/23
P. MONTT

13/18
LUNES

14/18
MARTES

12/20
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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